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НА СНИМКЕ: ЕЛИЗАВЕТА ИВАНОВНА АРХИПО
ВА — ТКАЧИХА т о м с к о й  ТЕКСТИЛЬНОЙ ФАБРИ
КИ. УДАРНИЦА КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА. 
БОРЯСЬ ЗА ДОСРОЧНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ПЯТИЛЕТ
КИ, ОНА ДАЕТ ПРОДУКЦИЮ В СЧЕТ 1970 ГОДА.
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Р А С Т Е Т
М О Щ Н О С Т Ь
Р У Д Н И К А

УССУРИЙСК, 12 февра
ля. (ТАСС). Сегодня встули- 
ла в строй вторая очередь 
обогатительной фабрики 
рудника «Таежного». Мощ
ность молодого оловодобы-' 
вающего предприятия уве
личена почти на треть.

У «Таежного», раскинув
шегося в горах Сихотэ-А.чи- 
ня, большие перспективы. 
По проекту, который со
ставляется сейчас специали
стами «Сибцветметниипро- 
екта», производительность 
его возрастет еще в полтора 
раза. Рудник станет самым 
крупным предприятием ком
бината «Дальолово».

ДОВЕРИЕ 
Л У Ч Ш И М

Немногим больше месяца отделяет нас от того дня, когда в 
воскресенье, 16 марта, избиратели придут на свои участки, 
и, с гордостью и радостью выполняя гражданский долг, бу
дут голосовать за кандидатов народа, выдвинутых в местные 
Советы депутатов трудящихся. А сейчас в предвыборной ра
боте наступил очень важный и ответственный этап, когда 
коллективы предприятий, учреждений, колхозов и совхозов, 
общественные организации и общества трудящихся выдай- 
гают кандидатов в депутаты.

Трудящиеся нашей области называют сейчас на предвыбор
ных собраниях имена лучших, самых достойных представи
телей, тех, кто активным участием в создании материально- 
технической базы коммунизма, всей своей жизнью заслужи
вает глубокого уважения. Они-то и являются кандидатами 
монолитного блока коммунистов и беспартийных.

На первых собраниях, прошедших в области, кандидатами 
в .депутаты Томского областного Совета были названы пере
довики производства, новаторы, те, кто трудится и живет по- 
коммунистически. Среди них Герой Социалистического Труда, 
бригадир малой комплексной бригады Каргасокского лес
промхоза В. П. Янышевский, буровой мастер Васюганской 
нефтеразведочной экспедиции В. Г. Колчин, заслуженная учи
тельница школы РСФСР, директор школы № 2 г. Томска 
М . К. Алеутдинова, восемнадцатилетняя доярка колхоза «За
веты Ленина» Кожевниковского района В. А. Неустроева, 
машинист тепловоза Ергайского леспромхоза Кривошеин- 
ского района В. В. Чурсин, штукатур-маляр строительного уп
равления № 11 «Томскжилстроя» Г. Е. Асанова, намотчица за
вода измерительной аппаратуры Г. Е. Рогожина, телеграфист
ка Томского почтамта Р. Н.̂  Ядрошникова и другие.

Советы депутатов трудящихся играют важную роль в 
коммунистическом строительстве, дальнейшем развитии на
родного хозяйства, в воспитании нового человека, повыше
нии уроцня благосостояния и культуры трудящихся. Партия 
настоятельно требует, чтобы местные Советы и их исполни
тельные органы лучше решали большие задачи в области 
улучшения бытового обслуживания людей, благоустройства, 
совершенствования торговли, неустанно заботились о разви
тии жилищного и культурно-бытового строительства, о рас
ширении производства высококачественных и нужных товаров 
для населения. Ясное дело, что многое будет зависеть от ак
тивности и боевитости будущих депутатов.

Поэтому выдвижению кандидатов в депутаты необходимо. 
УД®^^ ь̂ особое внимание. Это забота прежде , всего пар
тийных организаций. Их обязанность—обеспечить заблаговре
менную подготовку к собранию, провести его на высоком 
политическом и деловом уровне, чтобы избиратели всесто
ронне обсудили выдвигаемые кандидатуры, могли внести 
свои предложения, направленные на улучшение деятельности 
Советов. Предвыборные собрания следует проводить без 
спешки. О них должен заранее знать коллектив, чтобы каж
дый мог принять участие, чтобы полностью осуществлялись 
демократические принципы избирательной системы.

Прй выдвижении кандидатов в депутаты во внимание бе
рутся не только производственные показатели. Обсуждая 
кандидатуры, участники собраний должны взвешивать и органи
заторские способности, и личные качества. И даже занятость. 
Ведь бывает, всем хорош человек, но у него десятки общ е
ственных поручений или он учебой очень занят. Какой смысл 
нагружать его еще!

Коммунистическая партия требует при выдвижении канди
датов в депутаты Советов обеспечивать самое широкое, все
стороннее обсуждение на собра>(иях и в печати личных и 
деловых качеств кандидатов, выбирать наиболее достойных и 
авторитетных. Никто не знает столько о человеке, как кол
лектив, где он работает, г)|е он постоянно перед глазами. 
Когда сказать ему правду в глаза, как не во время предвы
борного обсуждения! А у нас еще кое-где считают даже не
удобным предостеречь, сделать критическое замечание выд
вигаемому—стоит ли, мол, человеку портить праздник! Нуж
но всячески развивать деловитость на собраниях.

Все более должна шириться и проводимая партийными ор 
ганизациями массово-политическая работа среди избирателей. 
Ее надо вести ежедневно. Наши агитпункты на избиратель
ных участках должны отличаться не только светящимися 
транспарантами у входа, но, главным образом, живой и со 
держательной работой. Доходить в агитационной работе до 
каждого избирателя — значит, бывать в их семьях, учитывать 
замечания и предложения трудящихся, добиваться с помощью 
партийных, советских и хозяйственных органов устранения 
подмеченных ими недостатков.

Большие заботы ложатся в эти дни на плечи агитаторов и 
членов избирательных комиссий. Проводя работу в"массах, 
встречаясь повседневно е избирателями, они из первоисточ
ника черпают мнения о кандидатах, выслушивают претен
зии и пожелания. Их долг — довести до коллектива мнение 
общественности о выдвигаемом кандидате.

Всегда активизируются в период выдвижения кандидатов 
в Советы печать, радио и телевидение. Кто как не они дол
жны широко информировать о ходе собраний, рассказывать 
о  выдвинутых кандидатах! Жаль только, что подчас серьез
ный разговор о  политических и деловых качествах кандида- - 
тов подменяется слащавыми зарисовками, парадной шуми
хой. А ведь как много полезного для Советов будущего со 
зыва мог бы дать толковый разбор методов и стиля работы 
депутатов, содержательная пропаганда опыта лучших.

В скором времени, вслед за регистрацией окружными из
бирательными комиссиями выдвинутых кандидатов в де- 
пугаты предстоят встречи кандидатов с избирателями. 
Развернется агитация за их избрание, которую необходимо 
вести вплоть до дня выборов. Правильно и хорошо органи
зовать эту работу — важная задача.

Подготовка к выборам в местные Советы вступает в но
вый решающий период. Обязанность партийных организаций 
— уделять всей предвыборной работе постоянное и неослаб
ное внимание.

ГОРИЗОНТЫ ХЛЕБНОГО КРАЯ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ТРУЖЕНИКОВ ШЕГАРСКОГО РАЙОНА НА ЧЕТВЕРТЫЙ ГОД ПЯТИЛЕТКИ

Площадь, которую на кар
те Томской области занима
ет Шегарский район, по 
сравнению с другими рай
онами, пожалуй, самая ма
ленькая. Ее никак не срав
нишь с необъятными просто
рами таежного Прикетья, 
других северных районов. 
Но в народе говорят: хотя и 
мал золотник, да дорог.

Шегарский район — край 
хлебный. Вместе с соседним 
Кожевниковским —  это сво
еобразная житница нашей 
области.

Идет второй месяц .нового 
1969 года — четвертого го
да пятилетки. Советские 
люди начали его, полные 
творческих сил, решимости 
достойно всгреп!ть 100-ле
тие со дня рождения В. И. 
Ленина.

В 1969 году производст
во зерна, овощей, основных 
продуктов лшвотповодства 
решено еще боль;пе увели
чить. Вот те цифры, ксгорые 
определены з .обязательст
вах тружеников Шегарского 
района на нынешний год. В 
колхозах и совхозах района 
произвести:

зерна — 60 тысяч тонн, 
картофеля — 3.300 тонн,

мяса — 2.600 тонн, моло
ка — 12.700 тонн, яиц — 
910 тысяч штук, шерсти — 
105 центнеров.

На совещании передови
ков сельского хозяйства рай

она, KOiTopoe состоялось 20 
января, говорил1>сь о то.м, 
каким образом мс.жно до
биться ВЫПОЛ-13ЧИЯ столь 
высоких обязательств. Уро
жайность сельскохозяйст
венных культур должна со
ставить: зерна “  17 цент
неров, картофеля — 110 
центнеров, кукурузы — 180 
центнеров, льносемян — S 
центнера, льносоломки— 15 
центнеров с гектара.

В прошлом году работни
ки животноводства значи
тельно перевыполнили пла
ны по производству и прода
же продукции. Доярка кол
хоза «Рассвет» Е. И. Логу- 
това надоила по 3.830 кило
граммов молока на корову, 
О. А. Вуйницкая из совхо
за «Россия» — 3.752, Л. Н. 
Таразанова из совхоза «Ш е
гарский» — 3.601. Трехты
сячный рубеж в прошлом 
году перешагнуло около 50 
доярок. Такой успех позво
лил в обязательствах ше- 
гарцев на новый год запи
сать: надоить молока на ко
рову в среднем по району— 
2.850 килограммов. На
стричь шерсти намечено 2,5 
килограмма на овцу, полу
чить яиц на несушку — 130 
штук, получить 85 телят от 
100 коров, 12 поросят от 
одной свиноматки, 115 ягнят 
от 100 овцематок.

Все хозяйства района в

1969 году продадут госу
дарству 3.275 тонн мяса, 
10.900 тонн молока, 175 
центнеров шерсти, 800 ты
сяч штук яиц, 20 тысяч 
тонн зерна.

Еще два показателя из 
обязательств шегарцев на 
четвертый год пятилетки: 
уровень рентабельности кол
хозов решено довести до 
50 ijponeHTOB, совхозов — 
до 25 процентов.

Решения майского
(1966 г.) и октябрьского 
(1968 г.) Пленумов ЦК
КПСС — постоянно в цент
ре внимания тружеников 
района. В 1969 году они бу
дут продолжать работу по 
повышению культуры земле
делия, освоению севооборо
тов.

Серьезное внимание в . 
обязательствах обращается 

на семена. На всей площади 
решено обеспечить сев толь
ко сортовыми семенами. 70 ' 
процентов из. них должно 
относиться к числу высших 
репродукций. Все семена 
должны быть доведены до 
посевных кондиций.

С каждым годо.м совхозы 
и колхозы нашей области 
получают все больше мине
ральных , удобрений. 2.500 
тонн минера ЛЬЕЫХ, 120 
тысяч тонн органических— 
такое количество удобрений

нынче внесут 
поля.

шегарцы на

В районе продолжатся ме
лиоративные работы. Новых 
земель, решено освоить 
1.450 гектаров.

Достижению намеченных 
рубежей в полеводстве бу
дет опособствовать совер- 
шв;«ствоваяие технологии по
левых работ, широкое при
менение накопленного опы
та по комплексному обслу
живанию MacxepaMHJHaHaH- 

чикайи сельскохозяйствен
ной техники.

Внутрихозяйств е н н ы й 
расчет все увереннее входит 
в хозяйства района, стано
вятся основой эконом'иче- 
ской деятельности. Работа 
по дальнейшему внедрению 
хозрасчета будет продолже
на и в нынешнем году. На
мечено улучшить деятель
ность экономических сове
тов, ежемесячно подводить 
итоги выполнения произ
водственных ■ заданий. За 
счет внедрения комплексной 
механизации и дальнейшего 
совершенствования техноло
гии производства, увеличе
ния урожайности полей, 
продуктивности обществен
ного животноводства будет 
обеспечен дальнейший рост 
производительности труда, 

а себестоимость продукции 
будет снижена на 4 про
цента.

В принятых тружениками 
сельского хозяйства социа
листических обязательсгва-Х 

•на ^1969'год есть специаль
ный раздел о подготовке 
кадров., ■ В ■ нем . говорится: 
«Направить ’Ha очное рбуче- 

■ние в вузы и техникумы 30 
человек, в том числе 25 че- 

'Ловек на хозстипендию, на 
заочное. обучение направить 

'31 человека. Подготовить на 
■ курсах механизаторов 108 
человек».

Высо1кие обязательства у 
шегарцев также по промыш
ленности, строительству, 
культуре, быту и торгов ге.

Собрания передовиков 
сельского хозяйства, про
мышленности,' транспорта 
Шегарского района приняли 
вызов своих соседей-кожев- 
никовцев продолжить сорев
нование за досрочное выпол
нение пятилетнего плана.

Итак, подходит к концу 
второй месяц 1969 года. 
Что же из намеченного уже 
сделано? Редакция «Крас
ного знамени» связалась по 
телефону с первым секре
тарем Шегарского райко;у1а 
КПСС Р. М. Бугровым и по
просила его рассказать, как 
выполняют свои обязатель
ства труженики сельского 
хозяйства.

—  Флагманом социали
стического соревнования, — 
сказал Роман Михайлович, 
— мы считаем совхоз «Ш е

гарский». Хорошо начали в 
этом хозяйстве четвертый 

' год ' пятилетки. Судите сами: 
уже Б январе совхоз пере
выполнил квартальный план 
■продажи государству мяса. 
Квартальный план продажи 
молока за месяц выполнен 
на, 42 процента. Это боль
шой успех. В целом живот
новоды района план перво
го квартала в январе вьшол- 
нили следующим образом:. 
по продаже мяса — на 48 
процентов, молока — на 
36,6 процента и яиц — на 
46 процентов. По сравнению 
с первым месяцем прошло
го года на одну корову жи- 

. вохноБоды района надоили 
на 9 . килограммов молока 
больше. В колхозе «Гигант» 
к прошлогоднему уровню 
прирост составил 30 кило
граммов молока на каждую 
корову.

Приятное известие при
шло недавно: цо итогам об
ластного смотра-конкурса 
на лучшее хранение, экс
плуатацию и техническое об
служивание машинно-трак
торного парка Шегарскому 
району присуждено первое 
место.

Первые месяцы предъюби
лейного года идут в напря
женном трудовом ритма. 
Шегарцы готовят достой
ные трудовые подарки к 
100-летию со дня рождения 
В. И. ЛенинЗ.

■  ■  ■  ■  ■  м  м  ■  ■  ■  ш ■  ш ■  М ■  М ■  ■  ■  ■  Ш Ш ■  ■  ■  Ш И ■  Я  Ш В  ■  ■  Ш ■  ■  ■  ■  ■  В В  В ■  Ш В ■  В  В  Н В  В ■  ■  В  В  В  а  И Ш ■  В В В  В  ■  В  R  И Я  а  В  ■  В  Ш В  М ШI

Навстречу
в ы б о р а м

Среди кандидатов в депу
таты местных Советов, вы
двинутых на продолжаю
щихся предвыборных собра
ниях трудящихся, много мо
лодежи. Это и понятно. Мест
ные Советы — отличная 
школа руководства повсед
невными делами, и именно 
ее должна пройти молодежь.

ПАРАБЕЛЬ. Когда глав
ный зоотехник совхоза имени 
Шишкова Ж. А. Новосельце
ва предложила выдвинуть 
кандидатом в депутаты об
ластного Совета комсомолку 
Галину Дорохову, ее слова 
были встречены горячими 
аплодисментами. Галю, кото
рой в нынешнем году испол
няется 20 лет, хорошо зна
ют в совхозе. Окончив вось
милетку, она пошла дояр
кой на Чигаринскую ферму 
и за три года успешно ос
воила полюбившуюся про
фессию. В прошлом году онЗ 
надоила от каждой коровы 
rfo 3.054 килограмма моло
ка, заняла одно из первых 
мест в районе. Для суровых 
нарымских условий это— 
высокий результат.

Дорохова умеет хоро
шо трудиться и с ПОЛЬ
ЗОЙ" проводить свой до
суг. Она — член райкома 
ВЛКСМ, активная участни
ца- художественной самодея
тельности. Решение рабочих 
совхоза имени Шишковабы- 
ло единодушным: выдвинуть 
доярку Галину Гарьевну 
Дорохову .кандидатом в де
путаты Томского областного 
Соввтэ.

МОЛЧАНОВО. о Лидии 
Мискевич ИЗ совхоза «Мол- 
чановский» можно сказать

почти то же, что было толь
ко что сказано о Галине До
роховой, из Парабельского 
района. Она тоже доярка, 
комсомолка, имеет такие же 
показатели в труде. Миске- 

,вич — член штаба «К ом со-' 
мольского прожектора», на
родный контролер.

Трудолюбивую, пример
ную девушку товарищи по 
работе назвали своим канди
датом в депутаты областного 
Совета. Отличную характе
ристику дали ей бригадир 
М. Т- Амельченко, механик 
Г. Т. Пахоменко, секретарь 
комитета комсомола совхоза 
Вйктор Гузеев, главный зоо
техник Т. Г. Гарнене. Соб
рание работников совхоза 
«Молчановский» решило 
просить Лидию Лаврентьев
ну Мискевич дать согласие 
баллотироваться по 87-му 
Молчановскому избиратель
ному округу по выборам в 
областной Совет.

ЛУЧАНОВО ТОМСКОГО 
РАЙОНА. Комсомолка Ли
дия Попова —• телятница 
Томского опытного произ
водственного хозяйства. Де
сять лет она трудится здесь. , 
Сначала была дояркой, а вот 
уже третий год телятница.
В прошлом году среднесу
точный. привес телят зак- 
репленнбй за ней группы ’ 
составил 7 0 0 ' граммов. В 
нынешнем году, в ознаме
нование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина, Ли
дия Никаноровна решила до
вести привес до 950 граммов 
в сутки. Ее добросовестный 
труд увенчан значком «О т
личник социалистического 
соревнования Министерства

с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а  
РСФСР».

За ударную работу, ак
тивную общественную дея
тельность рабочие Лучанов- 
ского отделения Томского 
опытного производственного 
хозяйства выдвинули Ли
дию Никаноровну Попову 
кандидатом в депутаты об
ластного Совета.

ТОМСК. Спешит, позва
нивая на перекрестках, трам
вай. Его ведет комсомол.ка 
Лидия Башмакова. Лиде 
всего 20 лет. Но в коллекти
ве она пользуется большим 
уважением. Комсомольцы 

маршрута избрали ее своим 
групкомсоргом. О многом 
свидетельствует и звание 
ударника коммунистического 
труда, которое присвоено 
девушке. Лида еще и сту
дентка второго курса заоч
ного отделения инженерно
строительного института.

Не случайно коллектив 
трамвайно - троллейбусного 
управления единодушно вы
двинул Лидию Сергеевну 
Башмакову кандидатом в 
депутаты областного Совета.

Позавчера прошло собра
ние в общежитии Томского 
педагогического института. 
Будущие преподаватели на
звали своим кандидатом в 
областной Совет студентку 
III курса комсомолку Га
лину Евгеньевну Кузьмину.

ТЕГУЛЬДЕТ. Среди мо
лодых кандидатов в депута
ты областного Совета депу
татов трудящихся можно 
встретить имя комсомольца 
Виталия Кузьмича Култы- 
шева. Виталий — слесарь 
ремонтно-механических ма
стерских Берегаевского лес

промхоза. Демобилизовав
шись из рядов Советской 
Армии, он пришел в лес
промхоз. Еще не прошло и 
года, как здесь трудится 
Култышев, но его уже хоро
шо знают. Добросовестный 
производственник много 
свободного времени отдает 
общественной деятельности. 
Виталий — член Тегуль- 
детского райкома комсомо
ла, секретарь комитета 
ВЛКСМ механических ма
стерских, член оперативного 
отряда.

ПЕРВОМАЙСКОЕ. По
Комсомольскому округу 
№ 94 кандидатом в депута
ты областного Совета выдви
нут Виктор Ильич Михай
ленко. Это молодой валь
щик Комсомольского лес
промхоза, в котором он ра
ботает с 1964 года. Чест
ный и добросовестный, он за 
это время освоил несколько 
смежных профессий. Комп
лексное звено, в которо.м 
работает Михайленко, еже
дневно выполняет задания 
на 150— 160 процентов. 
Виктор — дружинник, аги
татор.

Сообщения о выдвижении 
юношей и девушек канди
датами в депутаты област
ного Совета поступили и из 
других районов области. 
Названы имена кс(мсомоль- 
цев — доярки колхоза име
ни Кирова Вакчарского 
района Валентины Никола
евны Булгаковой, слесаря 
совхоза «Трудовик» Томско
го района Анатолия Влади
мировича Немиры, зоотех
ника колхоза «Заря» Аси- 
новского района Татьяны 
Николаевны Герб и других.

ормаиня

« Н В 1 А И 1 В В В Ш О И В Я И Я В в М Ш Н Ш Н 1 1 1 М Ш В Я
лей А ТЭ -06 ,07 . Э та  р азр або тка  
о сущ е ствл е н а  в се кто р е  * 
С К Б Э М , котор ы й  в о зглав л яе т 
А . К . А бр ам ов . Все го  в этом  го
д у  заво д ски е  к о н стр укто р ы  ве
д у т  про ектир ован ие  двенадц ати  
н овы х ти п ов  д в и га те 
ле й . Сам ая важ н ая р а зр аб о тка , 
ко тор ую  пр ед сто и т сд е л ать  в 
С К Б Э М , — это  д в и га те ли  но
вой Серии А 0 4 , ко тор ы е д о л ж . 
ны зам е н и ть  в ы п у ск ае м у ю  н ы 
не п ро м ы ш лен н остью  серию  
А 0 2 . Д в и гате ли  этой  серии  б у
д у т  со о тв е тств о в ать  требова
н и ям , п ред ъявляем ы м  М еж ду , 
народной эконом ической  ко
м иссией  (М ЭК).

В . М И ХАЙ ЛО В.

в в я в я я я я я я в я я в в в я я в в в в в я в я в в я я я я в я я в я а я я а в в я в в в в я я я в в в в в я в в А

НА УРОВЕНЬ МИРОВЫХ 
СТАНДАРТОВ

в  эксп е р и м е н тал ьн ы й  цех 
сп ец и альн ого  ко н стр укто р ск о го  
бю ро электр о м аш и н о стр о ен и я 
(завод «Сибэлектром отор»)
гр уп п о й  к о н стр укто р о в  под р у 
ководством  к. А . Ф и лато в а  в ы . 
дан ы  рабочие чертеж и  на вы со 
ко то ч н ы е  д в и га те ли  для 
ста н ко стр о е н и я  А 0 2 -С В . На 
д н я х  ж е закон чен а  р азр або тка  
те хн и ч е ско й  д о кум ен тац и и  на 
и зго то влен и е  о п ы тн ы х  обр аз
цов та л е в ы х  эл е ктр о д в и гате -

СВУСТЯ ЧЕТВЕРТЬ ВЕНД
В ладим ир С тан й славо ви ч  Яц- 

кевич во время Великой  Отече
ствен н ой  войны был н а гр а ж 
ден орденом Кр асн ого  Знам е
ни . Но боевая суд ьб а  его сло 
ж и л а с ь  та и , что н агр адн ы е  до
ку м е н ты  за те р я л и с ь . И вот».

с п у с тя  больш е д вадц ати  л е т 
отдел н агр ад  М и н и стер ства  Во
о р уж е н н ы х  Сил С С С Р  о ты ска л  
героя . Он р аб о тает сей час в 
Том ском  областном  уп р авле- 
НИИ в н у тр е н н и х  дел . На д н я х  
н ач альн и к  уп р авл е н и я  В . М« 
П ахаев  по поручению  м и н и ст
ра обороны С С С Р  в руч ил В . С. 
Я ц ке в и ч у  орден Кр асн о го  З н а 
мени .

Я . ВЛАД О В.

ПОГОДА НА ЗАВТРА? 
ПОЖАЛУЙСТА

Е с л и  вы  х о ти те  .у з н а ть , к а к а я  
б уд е т за в тр а  погода, вам  не 
н уж н о  р а ссп р а ш и в а ть  д р узе й , 
зво н и ть  в метеобю ро или до
ж и д ать ся  вечернего  в ы п у с к а  
п оследн их р ад и о н зв е сти й . На
бер ите , п о ж а л у й с та , номер 
9-42-84, и вы  у с л ы ш и те  п р и я т
ны й ж ен ски й  голо с , котор ы й

сообщ ит вам н апр авлени е  и си 
л у  в е тр а , сведения об о са д к а х  
и те м п е р атур е  в о зд у ха . Это  — 
Не первы й ав то о тв е тч и к  в Том 
ск е . М ногим том ичам  хорош о 
знаком  телеф он  2 .36-48 , даю 
щ ий сведения о ки н о ф и л ьм а х , 
и д ущ и х  в ки н о те атр е  им . Горь
кого .

К . У Ш Е В .

БЛАГОДАРНОСТЬ
МННИСТЕРСТВА

П одведены  ито ги  к о н кур са  
вузов М и н и стер ств а  вы сш е го  и . 
среднего  сп ец и альн ого  образо
вания Р С Ф С Р  на л у ч ш у ю  о р га 
низацию  тр у д а , б ы та  и  о тд ы ха  
с туд е н то в  в прош едш ем году . 
Ко ллеги я  м и н и сте р ства  и пре
зид иум  Р е сп уб л и к ан ск о го  ко
м и тета  проф сою за работников 
про свещ ен ия , вы сш ей  ш ко лы  и 
н а у ч н ы х  учр еж ден ий  отм ети ли

прем иям и  и благодар н остям и  
р аботу  по у луч ш е н и ю  б ы та  и 
о тд ы ха  с ту д е н то в  р яд а  вузов 
с тр а н ы . В и х  чи сле  о казал ся  и 
Том ски й  и н с ти т у т  р а д и о эл е кт
роники  и электр о н н о й  те х н и 
к и . Е го  к о л л е к ти в у  объ явлена 
б л аго д ар н о сть . З а  последнее 
врем я коренны м  образом изм е
н и ли сь  усло ви я  ж и зн и  и о тд ы 
х а  с ту д е н то в  это го  и н с т и т у т а , . 
по лучи вш его  два совр ем ен н ы х 
д е в я ти э та ж н ы х  о бщ еж ити я бо
лее чем на две ты с я ч и  м е ст . 
Зам етн о  о ж и в и л ась  работа 
с п о р тк л у б а , к р у ж к о в  х у д о ж е 
ствен н ой  сам о д еятел ьн о сти  и 
д р у ги х  с ту д е н ч е с к и х  о р га н и за 
ций.

И. Ф ЕД О Р О В А .

ФОРУМ ГЕОЛОГОВ
Вчера в Том ске  начала  рабо

т у  н ауч н ая  конф еренц и я по 
с тр а ти гр а ф и и  и полезны м  и с

копаем ы м  Т у н гу с с к о го  у гле н о с
ного б ассе й н а , ор ган изован н ая 
Том ским  ун и в е р си те то м . Все
сою зны м  аэр огеологи ческим  
тр есто м  и Том ским  полите.х- 
н и ч е ски и  и н сти ту то м . Ко н ф е
ренция п освящ ен а п ам яти  вид
ного то м ско го  геолога Л . М. 
Ш о рохова . На п р е д став и те л ь 
ны й  ф ор ум  геологов с ъ е ха л и сь  
учень1е из М осквы , Н о р и льска , 
Я к у т с к а , И р к у тс к а , Новосибир
ск а  и д р у ги х  городов с тр ан ы . 
Ф о рум  гео.логов пр о дли тся  тр и  
д н я .

А . СМ И РН О В.

о р м а ш
\ Ш

ы

.......

На днях на заседании Академии медицинских 
наук СССР ее действительным членом избран 
профессор доктор медицинских наук ректор 
Томского медицинского института Иннокентий 
Васильевич Торопцев.

Научная деятельность И. В. Торопцева на за
седании Академии характеризовалась как имекЬ- 
щая принципиальное значение для ряда научных 
направлений. Им открыта гетерогенная трансплан
тация опухоли. Данные проведенных иссле
дований. позволяют решать важнейшие теорети
ческие вопросы онкологии.

Высоко оценены труды И. В. Торопцева и его 
научной школы по исследованию действий маг- 
нитных полей на живой организм.

и. в. Торопцев—единственный в стране ученый- 
медик, который ведет работы в области сопря
жения физики и биологии. Особую ценность 
представляют его теоретические обЬсног.ания в 
ЭТОЙ части науки.

и. в. Торопцев создал сибирскую школу пато
логоанатомов. Под его руководством выполнено 
12 докторских и 22 кандидатские диссертации.

Это лишь краткий перечень заслуг перед .ме
дицинской наукой нового академика.

Свое избрание действительным членом 
АМН СССР И. в. Торопцев расценивает как при
знание авторитета томской науки.

И. в. Торопцев — . член Томского обкома 
ЕПСС, председатель областного комитета защи
ты мира, председатель правления областной ор
ганизации общества «Знание».

Общественность Томска поздравляет И. В. То- 
ропцева с высоким званием академика.
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— Так поче\гу все-таки пе
рерасходован фонд заработ
ной платы?

В ответ было тягостное 
молчание..

Начальник производствен
ного управления, задавший 
вопрос, смотрел на предсе
дателя колхоза, председа- ■ 
тель с надеждой глядел на 
бухгалтера, бухгалтер смот
рел в отчет, и лицо его все 
больше краснело.

Балансовая комиссия Бак. 
чарского производственного 
управления рассматривала 
годовой отчет колхоза име
ни Кирова за 1968 год. 
Членам комиссии было не
понятно, почему переплаче
но 70 тысяч рублей, Комис. 
сия ждала разъяснения.

■— Мы же произвели про
дукции больше, чем плани. 
ровали, — нарушил молч.а- 
иие бухгалтер колхоза. — 
Выходит, пришлось больше 
выдать заработной платы.

Оказал и облегченно 
вздохнул. Председатель по
бедно взглянул на началь
ника управления: молодец 
главбух, знает все-таки, где 
зарыта собака!

— На всю сверхплановую 
продукцию зарплата учте
на, — сказал начальник уп
равления. — Семьдесят ты- 
сйч перерасходовано сверх 

^того. За что вы их перепла

тили?
И снова была долгая пау

за.
Оставим пока балансовую 

комиссию, открытия на ней 
так и не было сделано. Нам 
предстоит разговор об учете 
и нонтроле. Конкретно — 
об учете и контроле за кол- 
хозны.ми финансами в бак- 
чарских колхозах.

надобность в непредвиден
ных работах, может слу
читься, что без некоторых 
запланированных р>абот мо
жно обойтись. Сельскохо
зяйственное производство 
сложно и зависит от многих 
факторов. Так что допусти
мо известное отклонение 
фактического фонда зара
ботной платы от планового.

траты, в колхозе нужно 
иметь технологические кар
ты. В них должно быть 
предусмотрено, что под кар
тофель, например, нужно 
дважды вспахать столько-то 
гектаров, столько-го раз их 
прюборонить, столько-то раз 
окучить и т. д. За все эго 
нунсно выдать столько-го 
рублей заработной платы.

хозяйства, — заявил на 
балансовой комиссии на
чальник управления М. В. 
Ключников.

Значит, виною изъяны 
планирования. Стоп, товар:!- 
щи! Только ли плановик по
винен?

— Часто там, где надо 
платить рубль, мы платим 
два, — признал на комиссии

П И С Ь М А  НА Т Е М Ы  С Е Л Ь С К О Й  Э К О Н О М И К И

/. Смотри в корень...
Итак, прежде всего: как 

должен планироваться фонд 
заработной платы в колхозе? 
Экономисты объясняют: со
ставляя производственно- 
финансовый план, необходи
мо учесть предстоящий объ- 
е.м работ, перемноткить коли
чество работ на расценки и 
таким образом определить 
су.мму, которую предстоит 
выплатить за их выполне
ние. Механика кропотливая, 
но в общем-то не столь 
сложная. Оговоримся, что 
все заранее не предусмот
ришь. Может вознимн1уть

Но при тщательном плани
ровании отклонения эти не 
должны быть значительны
ми. А  в колхозе имени. Ки
рова перерасходо'вали семь
десят тысяч— там, где соби
рались уплатить сто рублей, 
платили сто двадцать, где 
нужно было выдать тысячу, 
выдавали тысячу двести 
двадцать...

Но где же все-таки про
считались? За что п.латилп 
дороже, чем намечали? 
Увы, узнать это теперь не
возможно. Для того, чтобы 
правильно спланировать за-

Чтобы вырастить пшеницу, 
надо сделать то-то и то-то и 
выплатить столько-то руб
лей. И так по каждой куль
туре — объем работ и за
работная плата. В колхозе 
имени Кирова в прошлом 
году технологических карт 
не составляли. В скобках 
заметим, что не составляли 
их и в этом году. Опраши. 
.вается: как же тогда плани
ровали фонд зарплаты в 
колхозе? Да так, на гла.зок.

—■ Изъяны планирювания 
отрицательно повлияли на 
общее впечатление от этого

председатель колхоза К. А. 
Масловский.

— При начислении зара
ботной платы у нас иногда 
завышают объем выполнен
ных работ, — это слова 
главного бухгалтера колхо
за Г. Г. Милькина.

Вместо «завышают объем 
выполненных работ» можно 
сказать проще: приписыва
ют.

Но ведь есть же бухгал
терия, где должны прове
рять наряды, сопоставлять 
объем работ, за которые на
числено. с объемом факти-

ч.ески принятых. Да, бух
галтерия в колхозе есть. А 
jMera такого нет. Не ведут 
накопительных ведомостей, 
по которы.м можно было бы 
узнать, сколько за зиму вы- 

• везено с лугов сена, чтобы 
затем сопоставить с коли
чеством сена, принятого по 
актам, не учитывают, за 
сколько гектаров в общей 
сложности начислено вспа
ханных, за сколько заборо
ненных и т. д... Эта-то бес
контрольность и порождает 
«завышение объе.ма».

Многое считают в колхо
зе: сколько в наличии ма
шин, сколько родилось те
лят, сколько надоено моло
ка... Сожгли горючее сверх 
нормы — сразу сигнал: 
перерасход! Выпоили боль
ше положенного молока те
лятам — снова тревога. А 
вот перерасходовали се.мьде- 
сят тысяч рублей и не 
заметили. Хорошо, что эко
номисты производственного 
управления перекргутили на 
арифмо.метрах цифры годо
вого отчета, а то бы в коп- 
хозе и не знали — уложи
лись ■ в фонд зарплаты чли 
нет.

Почему же потерянный 
гривенник ищут, а об уте
рянных тысячах рублен не 
спохватываются? Да пэтод:у, 
что нет в колхозе спроса за

ф01кд зарплаты. Есть спрос 
за молоко, есть за .мясо, 
есть за многое другое, а 
вот за фонд зарплаты не 
спрашивают. Ни с бригади
ра, ни с бухгалтера, ни с 
председателя. Кстати, ни в 
одно.м колхозе области, а 
отличие от совхозов, в усло
виях получения дополни
тельной платы руководитэ- 
ля.мн и специалистами хо
зяйств нет пункта о недо
пущении перерасхода фонда 
зарплаты. Отсутствие спро
са и ответственности за этот 
фонд ведет к прюсчета.м при 
его планировании и к еще 
более грубым просчета.м при 
распределении.

Я присутствовал на балан
совой комиссии, когда рас- 
с.матривался годовой отчет 
другого бакчарокого колхо:« 
— «Сибирь», где фо1йд зар
платы в прошлом году пере
расходовали на 91 тысячу 
рублей. И точно так же 
председатель и бухгалтер 
лишь гадали, отчего бы это 
могло случиться. И тоже го
ворили об отсутствии конт
роля и «завышении объема». 
И где на эти тысячи про
считались, ни председатель, 
ни страж финансов — бух
галтер не ведают... Между 
прочим, в «Сибири» утверж
дают, что в ЭТО.М колхозе 
внедряют элементы внутри

хозяйственного расчета. (Ох 
уж эти эле.менты, о которых 
сколько лет говорят в колхоз 
зах! Когда же они, наконе)!, 
будут приведены в систе
му?) Так вот, оказывается в 
«Сибири» бригадам даже пе 
был доведен план фонда 
зарплаты. Неплатгируемый и 
неконтролируемый фонд... 
Что же здесь от хозяйствен
ного расчета? '

Может, кто-либо скажет: 
ну что же, мол, плохого, ес
ли колхозникам выдали на 
91 тысячу рублей больше, 
чем планировали? Не ущра. 
ли же эти деньги, по ведо
мостям выдали, под роспись. 
Никто не против того, что-, 
бы колхозники хорошо зара
батывали. Кто жил в дерев- ’ 
не, тот знает — труд в сель
ском хозяйстве не из легких. 
Да и материальное стимули
рование и.меет огромное зна
чение для сохранения ра. 
бочих рук в деревне при су
ществующей тенденции .к 
миграции в горо.д. Но едва 
ли кто осмелится возразить, 
что именно . оплата труда 
требует особо тщательного 
учета и контроля, ибо речь 
идет о принципе «каждому 
— по труду». Самотек, сти
хийность в оплате труда мо
гут нанести лишь вред.

За последнее время, в пер
вую очередь благодаря зпа.

..................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................................... .
рудования, трансформаторов.Я  О Т : п р о б л с м ы

размышления J практика

ИНИЦИАТИВА 
плюс р асч ет

в прошлом году асиновские энергетики за счет осу
ществления мероприятий по научной организации тр^'да 
подняли производительность почти в полтора раза. Объем 
сетей возрос по сравнению с 1965 годо.м в 7 раз. Числен
ность работающих при этом не увеличилась.

В КОМПЛЕКСЕ
Научной организацией 

труда в Восточных электро
сетях вплотную стали зани
маться в 1967 году. Эта ра
бота оказалась эффектив
ной. Мы считаем— пото.му, 
что проводилась она в 
комплексе. Разработкой 
и реализацией планов НОТ 
занимались непосредственно 
на рабочих местах. В техни
ческий поиск включились 
инженерно-технические ра
ботники, передовые рабочие, 
рационализаторы. Чем жи
вее шла работа, тем больше 
становилось участников.

Здесь невозможно расска
зать обо всех подготовитель
ных мероприятиях, начиная 
со знакомства _ с техниче
ской литературой и кончая 
анализом состояния произ
водства, его неиспользо
ванных возможностей. Когда 
же рассчитали экономиче
скую эффективность каж
дого отдельного плана (сни
жение трудоемкости, рост 
производительности труда, 
экономия в рублях), согла
совали мероприятия с ра
бочими и непосредственными 
исполнителями, — это было 
уже началом НОТ.

НАЧАЛИ
«СВЕРХУ»...

Отправной момент в науя. 
нОй организации труда — 
правильная организация про
изводства и управления. Та
ково золотое правило НОТ. 
Чтобы применить его на де
ле, разработали положения 
об отделах, участках, долж
ностные инструкции, в кото
рых определены .права л 
обязанности каждого рабо
тающего. «Бумажная» рабо
та? Да, но она позволи.ча 
резко улучшить управление 
производством. Если рань
ше несколько человек за
нималось одним и тем же 
делом, зачастую подменяя 
друг друга, го теперь их 
Ф5ШКЦИИ строго разграниче
ны. Управленческий труд 
стал более продуктивны.м. 
Стало меньше проявлений 
неорганизованности, сокра

тились внутрисменяые про
стои, у.тучшилось материаль
но-техническое обеспечение.

Чтобы улучшить работу 
управленческого аппарата, 
была проведена переаттес
тация людей, организованч 
учеба по комплексной про- 
гра.м.ме (техническая, эконо
мическая, изучение сетевого 
планирования, передового 
опыта). На предприятии дей
ствует система планирования 
труда участка, цеха, отдела, 
каждого работающего на ме
сяц. Коллективы и отдель
ные работники регулярно от
читываются за проделанное.

Более квалифицированная 
деятельность руководящего 
звена способствовала улуч
шению организации произ

водства, повысила оператив
ность в решении вопросов 
улучшения организации тру
да и производства.

Прежде всего мы решили 
детально , изучить такой 
серьезный для нас воп
рос, как отработка тран
сформаторного масла. От
рабатывалось оно прими
тивно: в неприспособлен
ном и грязном  ̂помещении, 
а для анализа доставлялось 
на тепловую электростан
цию. Улучшить качество 
масла можно было, только 
noaipoHB^vHfffioe . помещение. 
Так и поступили. Оборудо
вание установили в соответ
ствии с технологией обра
ботки масла, провели при
точно-вытяжную вентиля
цию, водопровод, канали
зацию. Были установлены 
специальные емкости под 
масло, требующее дополни
тельной переработки. Для 
масла, вытекающего из-за 
неплотностей сальниковых 
соединений, сделали дре
нажную линию, с помощью 
которой все стекающее мас
ло собирается в дренажный 
бак, а уже оттуда подается 
на обработку. В зимнее вре
мя для подогрева масла ста
ли использовать воду из си
стемы отопления. Это очень 
удобно, надежно и экономи
чески выгодно.

Несколько лет назад на 
территории предприятия бы
ла построена трансформатор
ная мастерская. Но транс
форматоры ставили куда 
угодно, оснастку клали 
на табуретки, масло разли
валось по полу — новое по
мещение загрязнилось и ста
ло вредным по условиям 
труда. Сюда пришли вто
рично. уже с планом НОТ. 
И мастерскую теперь не уз
нать.

В настоящее время по
строена поточная линия для 
ревизии и ремонта одновре
менно семи трансформато
ров. В начале линии уста-- 
новлен бак для спуска мас
ла из систем трансформато
ров. Этот бак соединен тру
бопроводом с насосом, и мас
ло можно вылить — хоро
шее подать обратно, плохое 
направить в емкости для 
переработки. Рядо.м уста
новлена герметическая ван
на для промывки сердечни
ков трансформаторов от 
шлака и осадков. И так по 
каждой операции: ремонт
трансформаторов произво
дится с учето.м всех совре
менных требований.

НА ПЛЕЧИ 
МАШИН

В прошлом году значи
тельно возрос объем сетей. 
А коллектив не вырос. Воз
ник вопрос: Как, за счет чего 
выполнять увеличившуюся 
программу работ? Решение 
могло быть одно: больше
брать от техники, больше 
внедрять новой. Были бы 
фонды... Но год уже начал
ся, фондов нет. И, как часто 
бывает в подобных случаях, 
коллектив энергетиков нашел 
выход. На помощь пришли 
смекалка, творческая иници
атива.

На предприятии очень 
плохо было с транспорти
ровкой. тяжеловесного обэ-

Почти все делали вручную. 
Сейчас эти работы облегчи
лись, неквалифицирован

ный труд сведен к миниму
му. Так, для подачи грузов 
в мастерскую своими сила
ми сделали и установили 
козловой кран. Внутри цеха 
действует кр^н-балка, соору- 

, жекная также руками мест
ных умельцев.

В мастерской появились 
оплеточный и обмоточный 
стаики. Причем на обмоточ
ном сделали приспособле
ние для протяжки проводов 
под любой размер — от 0,5 
до 3,5 миллиметра. Удалось 
избавиться от простоев, кото
рые случались из-за отсут
ствия проволоки нужного ди
аметра.

Сконструирован специаль
ный стенд для комплеагсно- 
го ’испытания трансформа
торов. Испытываемый транс
форматор устанавливается 
в специальной камере, двери 
которой блокируются. При 
их открытии ток отключает
ся, а оборудование авто.ма- 
тически заземляется.

Значительно облегчен 
труд на сетевых участках. 
В их распоряжении четыре 
бурокрановые установки,
самоходный стреловой по
воротный края, изготовлен
ные .также на предприятии. .

Особенно много сделано 
по механизации трудоемких 
операций и автоматизации 
на тепловой элекгростанц.аи. 
До прошлого года берего
вую насосную станцию об
служивало четыре челове

ка. После внедрения авто.ча- 
тизации все они были высво
бождены. Вдвое меньше за
нято теперь рабочих за хим- 
водоочистке. На ТЭС обору
дована установка для гид
равлического испытания ар
матуры.

Все эти новшества позво
лили высвободить на стан
ции 38 человек, или 40 
процентов всего состаБа,

Наряду с мероприятиями, 
давшими большой экономи
ческий эффект, велась, мо
жет быть, менее ощути
мая, но также необходимая 
работа по совершенство
ванию . вспомогательных 
служб. Это — механиза
ция погрузо-раз.-'ру.зочных 
работ, организация силадско- 
го хозяйства. ■ Были постро
ены помещения для хрене, 
ния материалов и оборудо
вания. Возле каждого скла
да установлен гидравличе
ский подъе.мный кран. Вну
три складских помещений 
проложены' узкоколейные 
пути. Транспорт использует
ся как универсальный. Так, 
специальный полуприцеп с 
гидравлическим краном, 
смонтированны,й на предпри
ятии, устанавливается на 
машине с подъемным кузо- 
во.м. Самосвал получил вто-' 
рую профессию, столь не
обходимую во время работы 
на линиях. Ил[и трактор 
ДТ-20, к которому приспо
соблен ковш-самосвал (при 
перевозке строительных ма
териалов — незаменимая ма
шина). Аналогичными при
способлениями снабжены все 
тракторы.

Мы назвали только глав
ное из того, что сделано по 
внедрению, научной орга- 
.низации труда в Восточ
ных электросетях. Ком
плекс мероприятий, на
правленных на повышение 
эффентивности производст
ва, его культуры, тэ:{ или 
иначе вобрал в себя все мо
менты работы энергетиков. 
Технический рост пено.змо- 
жен без соревнования, нор
мирования, разносторонней 
подготовки кадро-в. Все эго 
осуществляется постепенно, 
с хорошей отдачей. Достиг
нутое — показатель того, 
что инициатива и расчет 
всесильны. Надо голью  
умело пользоваться этп.м 
двигателем.

Э. ЩОРЦМАН. 
директор Восточных элек

тросетей;
В. ИЛЬИН, главный ни.

женер.

Г

в  одной из лаборато
рий кафедры сверхвысо
ких частот Томского ин
ститута радиоэлектроники 
и электронной техники — 
обычный рабочий день. 
Около установки оптиче
ского Квантового генера. 
тора, или лазера, работа
ет светловолосый моло
дой человек. Это Стани
слав Шандаров. 

г- - Осл'епиггельно вецихи»,^ 
, вает в трубках га з ., .jQia- 
. .нвслав. иаблюда,цт,.,Йп 

ботой генератора' п аппа
рат, похожий на подзор
ную трубу. Изредка < б̂ме- 
ни'вается замечаниями со 
своим научным руководи
телем Алексеем Викторо
вичем Пуговкиным. Идет 
сессия, ио пятикурс
ник Шандаров ежеднев
но выкраивает не
сколько часов на то, что
бы поработать в лабора
тории.

...Аспирант Алексей 
Викторович Пуговкин 
работает над одной из ак
туальных тем квантовой 
электроники: исследует

С  Л А 3 5 Р О М
Ж

товарищами. ' Он уча
ствовал !В проектировании 
установки, выполнял чер
тежи, по которым в ин
ститутских мастерских 
делали детали, собирал 
схемы. А когда экспери
ментальная установка на
чала действовать, он уча
ствовал в ее настройке н 
обработке материалов.

На куске фотопленки 
— кольца, постепенно 
сужающиеся. Посторон
нему глазу это не гово
рит ничего, а для созда
телей установки здесь 
важен и понятен каждый 
штрих— фиксируется ра
бота их детища.

В результате упорного 
труда коллектива ро
дился новый метод. Эк
сперименты На рубиновом 
оптическом квантовом ге- 
нерато'ре показали, что в 
режиме свободной гене-

спектральные характери
стики лазеров. Оптиче
ские квантовые генерато
ры используются сейчас 
в различных отраслях 
науки и техники, -. в част
ности. в голографии (объ- 
емной , , - ■«.
метрологии— для измере
ния расстояния с точно
стью до микрон. Но ис
пользованию генератора 
мешает то, что спектр 
излучения расширяет
ся из-за генерации 
многих продольных ти
пов колебаний лазер
ного резонатора. Нужно 
добиться, что'бы лазер из
лучал на одной частоте, 
«отточить» его луч. Над 
разработкой метода суже
ния спектра различных 
типов лазеров трудятся 
сейчас многие ученые 
страны.

С 1966 года идет поиск 
этих методов и на кафед
ре сверхвысоких частот 
ТИРиЭТа. Пуговкин при
влек и исследованию и 
сгудентов. Среди них был 
второкурсник Станислав 
Шандаров.

'Й1це'учеником Сергеев
ской школы Первомай
ского района Слава увле
кался радиоделом. Эта 
страсть привела его в 
ТИРиЭТ. Так он стал за
ниматься на,учной рабо
той.

Поначалу, чтобы «вве
сти в русло» и подгото
вить его теоретически, 
Станиславу порекомендо
вали на кафедре прошту
дировать специальную 
литературу. Коллектив 
работал над созданием 
установки. Привлекли к 
этому делу и Славу с

рации применение этого 
метода у.меньшит ширину 
спектра в десять раз.

Работа на кафедре в 
течение двух лет многое 
дала Станиславу;''*' 'Еще f*'- 
недавно новичок, он стал 
полноправным членом на
учного коллектива. Одна, 
но не только разнообраз
ные практические навы. 
ки, необходимые будуще
му инженеру, получает 
Шандаров здесь.

— Как-то по-другом1у, 
более глубоко изучаешь 
специальные дисциплины,
— говорит Слава.

Он стал одним цз авто
ров доклада, сделаеного 
На всесоюзном секинаре 
по квантовой электрони
ке, а затем и статьи, при
нятой к опубликованию в 
одно.м из всесоюзных

журналов. Работа Стани. 
слава была представлеча ■ 
на городскую студенче
скую научную конферен
цию, посвященную 50-ле
тию ВЛКСМ, и отмечена 
грамотой ЦК ВЛКСМ.

Он учится по индиви
дуальному плану, сам 
распределяет свое время. 
Преддипломную практику 
Станислав будет прюхо- 
дить на кафедре.

Несколько слов о на
учном руководителе Шаи- 
дарова. Путь в науку у 
Алексея Викторовича Пу- 
говкина начался тоже в 
студенческие годы и тоже 
отмечен знаменательными 
вехами. Он был премиро
ван на городской студен
ческой конференции 1964 
года. Итогом научно-ис
следовательской работы 
на кафедре явился дип- 
ло.мный прюект, защи
щенный на «отлично». А 
затем — аспирантура, 
увлекательный тртуд в 
новой области радио
электроники. Надежными 
по.мощниками его стали 
студенты. Алексей Вик
торович заражает их сво
ей увлеченностью, воспи
тывает трудолюбие.

Мы рассказали лишь 
об одно.м научном направ
лении на кафедре сверхх- 
высоких частот. А  их
здесь несколько, и в раз
работке каждой темы
участвуют студенты. На
учная эстафета стала
традицией. Недаром ка
федра отмечена на горюд- 
сном смотре, как одна из . 
лучших в городе по орга. 
низации нэ'учно-исследо- 
вательской работы сту
дентов.

И. СИНЯЕВА.

НА СНИМКЕ: Станн. 
слав Шандаров.
Фото Ф. Хигршневича.
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Л Е Н И Н Г Р А Д . Серийное про
и зво дство  и н стр у м е н та  из но- 
вого свер хтвер д о го  м атер и ала  
эльбора освоил ле н и н гр ад ски й  
абр азивн ы й  завод «И льи ч» . По 
твер дости  эльбо р не у с т у п а е т  
ал м а зу , а те р м о сто й ко сть  его в 
два раза  в ы ш е . Ш л и ф о в альн ы е  
к р у ги , б р уски  и п асты  из э л ь 
бора вели колепно  зар еко м ен . 
довали, Себя при обработке 
тв е р д ы х  сплавов и м атери алов .

НА С Н И М КЕ : при го то ви тель  
п а с т  из эльбора А л л а  Грачева 
про вер яет очередную  партию  
п р о дукц и и .

Фото М. Блохина.
(Фотохроника ТАСС).

В А Г О Н А М  — З Е Л Е Н У Ю  У Л И Ц У

ЗШИА ЛИ ВИНОВАТА?
Увеличение скорости поез

дов, ■ вместительности вагонов 
дает большой выигрыш народ
ному хозяйству, но стоит прий
ти вагонам на станционные и 
подъездные пути — весь этот 
выигрыш «съедают» простои. 
Многие большие и малые при
чины вызывают их. Тут и не
своевременная информация о 
прибытии вагонов, и медленная 
выгрузка, и отсутствие свобод
ных путей, и многое другое, 
что свидетельствует о необхо
димости совершенствовать си
стему отношений между же
лезной дорогой и ее клиента
ми.

В своих корреспонденциях 
«Вагоны или склады на коле
сах?», «Дорогие праздники», 
«Цена неорганизованности — 
257 тысяч рублей», опублико
ванных за последние месяцы в 
«Красном знамени», я расска- 
зьрвал о том, как велики про
стои вагонов на подъездных 
путях. В 1968 году они соста
вили 573,3 тысячи часов.

Идет второй месяц нового 
года. Ускорилась ли обработ
ка вагонов? Улучшилась ли 
обстановка на томских стан
циях? К большому сожалению, 
мы не можем ответить на эти 
вопросы утвердительно. Снова 
десятки предприятий платят 
тьрсячи рублей штрафов за 
простои. Среди них опять трест 
кТомсксельстрой» и облрем- 
стройтрест, областное объеди
нение «Сельхозтехника», заво
ды «Томкабель» и строитель
ных материалов, другие упо
минавшиеся в корреспонден
циях организации и предприя
тия.

В оправдание простоев вы 
услышите одинаковый ответ: 
«Зима — виновница наших 
бед». Словно зима в Томске 
впервые. Мы не будем вспо
минать прошлых зим. Что же

принесла нынешняя? Обратим
ся к фактам.

Снова начнем с завода «Том- 
кабель», где директором В, В. 
Лычагин. В январе кабельщи
ки держали каждый вагон в 
среднем по 22 чаей вместо 7,6 
часа по норме. Из 263 вагонов, 
полученных «Томкабелем» за 
прошлый месяц, ни один не 
был разгружен в срок. Более* 
того, как сообщил замести
тель начальника станции 
Томск-!! И. К. Лихтарович, два 
вагона с углем разгружаются с 
27 декабря при норме 4 ваго
на за 2 часа. Это поистине ре
корд. Увы, печальный. Чуть 
позже, 5 января, кабельщики 
начали разгружать цистерну с 
полугудроном и не разгрузили 
до сих пор. С 10 января ждут 
разгрузки еще три вагона с 
углем.

Начальник транспортного це
ха завода А. С. Малахов объ
ясняет сложившуюся ситуацию 
так:

— Зима. Не хватает пара для 
подогрева вагонов. Котельную, 
где был стационарный пункт 
подогрева, ликвидировали. Не 
хватает рабочих. Не хватает 
автомашин. Не хватает скла
дов...

Почему же сложилось такое 
положение?

Годами на предприятии не 
обращали внимания на укреп
ление транспортной службы, 
на механизацию погрузки и вы
грузки, на строительство при
рельсовых складов. Еще два 
года назад в социалистических 
обязательствах «Томкабеля» 
было записано: «Механизиро
вать переработку 70 тысяч 
тонн грузов». Сколько же сей
час перерабатывается механи
зированным способом? 50 ты
сяч тонн. Ровно столько, сколь
ко и два года назад, как нам

помнится. От слов не стало 
легче положение транспортно
го цеха. Предприятие запла
тило 20 с лишним тысяч руб
лей штрафа за простои прош
лого года. Сейчас штрафы не 
уменьшаются. Растут. В январе 
штраф составил 3.582 рубля. 
Не меняется дело и в феврале.

Сотни тысяч рублей затрати
ли кабельщики на вь(яснение 
отношений с железнодорожни
ками за время существования 
завода. Мы не спрашивали тов. 
Малахова, сколько надо затра
тить денег на механизацию по
грузки и выгрузки, на строи
тельство прирельсовых скла
дов. Но очевидно, что денег, 
ушедших на штрафы, вполне 
хватило бы.

Управление «Гидродормост» 
уплатило меньше штрафов, но 
и тех хватило бы на строи
тельство объектов, необходи
мых для нормальной работы 
транспортной службы. Управ
ление существует не первый 
год, но, по словам главного 
инженера С. К. Козлова, зима 
такая впервые. «Гидродормост» 
получает вагоны с нефтебиту- 
мом. Нет спора, выгружать та
кой груз и летом нелегко. Зи
мой—тем более. Нужен ста- 
ционарньгй пункт подогрева 
цистерн. Управление обходи
лось... паровозами, которые 
арендовало у разных пред
приятий и которые еще во 
время войны служили котель
ными. И сегодня в управлении 
лихорадочно крутят цифербла
ты телефонов... «Паровозное 
депо?! Подшипниковый завод?! 
ГРЭС-!!?!» Никто не желает 
дать паровоз или одолжить ко
тельную.

Управление «Гидродормост», 
возглавляемое А. В. Михайло
вым, получило в январе в 15 
раз меньше вагонов, чем

«Томкабель», а по штрафам 
оставило завод далеко позади
— 5 тысяч рублей.

— Приглашаем взрывников. 
Будем делать фундамент под 
стационарный пункт подогре
ве, — рассказывает главный 
инженер управления. — За- 
кладь|ваем нефтехранилище на 
2 тысячи тонн.

Очень хорошо. При этом 
5 тысяч рублей весьма приго
дились бы. И, кроме того, стои
ло ли ждать эту морозную зи 
му? Управление «Гидродор. 
мост» существует уже много 
лет и много лет мучается с вы
грузкой нефтебитума, не имея 
летом хороших хранилищ, а зи 
мой — паровоза для подогре
ва цистерн. Если всем пред
приятиям потребовались бы 
паровозы с той же целью, 
пришлось бы лошадей запря
гать в тКелезнодорожные со
ставы.

— Это наша беда, — уко
ризненно скажут в управлении.
— Никто нам не помогает.

Что тут скажешь? В ожида
нии помощи можно просидеть 
и до тех пор, когда и слово 
«паровоз» люди забудут, а уп
равление «Гидродормост» по- 
прежнему будет греться меч
тами о паровозе. Не лучше ли 
по-настоящему взяться за на
ведение порядка в своем тран
спортном хозяйстве?

На примере завода «Томка
бель» и управления «Гидродор
мост» можно увидеть, что ны
нешняя зима лишь обнажила 
те жпущения, которые накопи
лись в результате многолетне
го оттладывания назревших 
вопросов.

А. КОНОВАЛОВ,
председатель штаба г. Том
ска пе борьбе с простоями 

■агоноя.
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чительному повышению го
сударственных закупочных 
цен на продукцию сельско
го хозяйства, доходы колхо
зов повсеместно намного 
возросли. Значит, стало воз
можным гораздо дороже оп
лачивать труд колхозников. 
Весьма отрадно, что люди 
на селе стали жить зажи
точно. Вместе с тем матеря, 
альный стимул и мощный 
рычаг дальнейшего увели
чения производства. Хоро
ший заработок побуждает 
лучше трудиться. Лучший 
груд спос<^сгвует ’ получе
нию большего количества 
продукции, а значит, и ро
сту общественных доходов, 
что в свою очередь дает воз- 
можность больше средств 
выделять на оплату труда. 
Взаимосвязь очевидна. Но 
существует одно условие: 
темпы роста производитель
ности труда должны опере
жать темпы роста заработ^ 
ной п.даты. Это необ.ходи.мо, 
чтобы хозяйство крепло эко- 
ном!Ически, имело прибыль, 
чтоб создавались накопле
ния для капитальных вложе-- 
иий,- Делать противное — 
значит, рубить под собой 
сук.

Однако в последнее вре
мя Во многих колхозах рас. 
ходы на оплату труда воз. 
растают значительно быст

рее, нежели расходы на об
щественное производство. 
Увеличивается не только 
фонд зарплаты, но и про
цент средств, расходуемых 
на оплату труда из доходов 
от продажи продукции. В 
Ваичароком районе эго 
видно особенно наглядно. 
В 1967 году, например, в 
колхозе имени Кирова на 
зарплату было израсходова- 
нб 49 процентов всего де
нежного дохода, а в 1968 
году — уже 50. В колхозе 
«Сибирь» — соответственно 
50 и 53 процента. В «Р ос
сии» расход средств на опла
ту труда в минувшем году 
возрос с 52 до 57 процен
тов... Помимо прочего, эти 
проценты значительно выше 
среднего показателя по обла
сти. Но что самое тревожное 
■— во многих бакчарских 
колхозах темпы роста зар
платы опережают темпы рос
та производительности труда.

В 1968 году в колхозе 
«Россия» производство про
дукции в расчете на челове
ко-день по сравнению с пре
дыдущим годом возросло на 
10 копеек, то есть менее 
чем на один процент, а оп
лата этого же человеко-дня 
увеличилась на сорок копе- 
eiK, или на 8 процентов. В 
колхозе «Сибирь» в 1968 го
ду в расчете на человеко

день произведено продук
ции на 63 копейки меньше, 
чем в предыдущем году, а 
оплата этого же человеке. 
дня, несмотря на снижение 

производительности труда, 
возросла. Наиболее резкий 
контраст в колхозе «Побе
да», где, по данным годового 
отчета,, за прошлый год про
изводство продукции в рас
чете.на человеко-день сокра
тилось на 40(1) процентов, 
в То же время оплата труда 
возросла почти на 20 про
центов.

Рост заработной платы, 
отображающий рост благосо
стояния колхозников, огра
ден. Но прои.эводительность 
труда 'должна повышаться 
еще быстрее, для чего сей
час есть все условия. Зара
ботки должны увеличиваться 
за. счет доходов от дополни
тельно произведенной при 

тех же затратах про-дукции, 
но не за счет удорожания 
ее производства. В колх.озах 
же Бакчарского района се
бестоимость продукции пол
зет вверх. Тут опять нужны 
цифры. В 1967 году произ
водство центнера зерна кол
хозу имени Кирова обходи
лось в 4 рубля 44 копейки, 
в 1968 оно уже стоило 
4 рубля 60 копеек. В «Сиби
ри» центнер зерна подоро- 
ншл в прошлом году на

42 копейки, в «России» — 
на 74 копейки, или на 16 
процентов. И это при ны- 
нешнем-то ба1кчарсном уро
жае, самом высоком в об
ласти! Почти во всех бак
чарских колхозах возросла 
седестои-мость молока, до

роже стало мясо.
Ясно, как взаимосвязаны 

производительность, оплата 
труда и себестоимость про
дукции. Как шестеренки ма
шины своими зубца.ми дви
гают одна другую, так ди
намика этих .трех показа

телей зависит друг от дру
га. Только если ,в хорошо от
лаженном механизме повы
шение производительности 
груда должно вести к сни
жению себестоимости про
дукции, то в колхозах Вак- 
чарского района «шестерен
ка» себестоимости забегает 
вперед.

Кто-то из членов балан
совой комиссии при рассмот- 

■ рении годового отчета кол
хоза заметил:

— Нужно глядеть в ко
рень.

Изречение не новое, еще 
Козьма Прутков в свое 

-время советовал то я?е са
мое. Чтобы знать, почему, 
напри.мер, удорожается про
изводство продукции, .надо 
видеть, где расходуются 
лишние средства. Но как

увидеть корень, если он за
терялся в анна.лах учета!

— Мы который год не 
можем «разжевать» себесго- 

. имость своей продукции, — 
с горечью сказал председа
тель колхоза имени Кирова.

Очевидно, в этом повинно 
также производственное уп
равление. Надо по.могагь 
колхозникам вникать в эко
номику. Производитель
ность труда, рентабельность 
производства, интенсивность 
использования средств — 
вот критерии, по которым 
следует сейчас прежде все
го оценивать деятельность 
хозяйства. Но мне показа
лось, что это не в полной 
мере осознали сами специа
листы районного ,1троизвод- 
сгвенного управления.

Серьезное внушение на
чальник управления сделал 
бухгалтеру колхоза «Си
бирь» за то, что тот в справ
ке для балансовой комиссии 
неверно записал одну из 
цифр годового отчета. А по 
поводу того, что темпы роста 
производительности груда в 
этом колхозе отстают от. тем
пов роста заработной платы, 
начальник вскользь заметил, 
что «на это тоже надо обра
тить внимание»...

Цифр,ы из годового отчета 
в оправку, конечно, нужно 
писать верные. Но куда

важнее, чтобы в течение го
да была борьба за показа
тели, чтобы цифры были 
управляемыми, а не отраже
нием того, куда «кривая вы
везла». Благо, в самом Бак- 
чарском районе есть где по- 
.учигься. В колхозе имени 
Ленина, например, произ
водство продукции в расчете' 
На колхозника за два пос
ледних года возросло почти 
в полтора раза. И произво
дительность труда сейчас 
там почти тоже в полтора 
раза выше, че.м в большин
стве остальных колхозов 
района. .Очень отрадно было 
усльшать от председателя 
колхоза имени Кирова К. А. 
Мас.ловского, когда он зая
вил:

— Думаю послать своих 
специалистов в колхоз име
ни Ленина, Пусть поучатся 
там хозяйствовать и считать.

Об этом, вероятно, следу
ет подумать не только Мас- 
ловско.му.

Многое еще предстоит 
сделать в̂  колхозах Бакчар
ского района для повыше
ния производительности т^эу. 
Дэ и удешевления продукции 
сельского хозяйства. Но об 
этом — в следующем пись
ме.

В. МАКШЕЕВ, 
Наш спец. корр.

............................................................. „ „ n i i i i i l m n i i i . . . , , ^  Мосенжника. (Фотохроника ТАСС).
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Большой отряд ученых работает в Академии наук Ук
раины. Среди них и Григорий Илларионович Деркач.

В 32 года он защитил диссертацию на соискание уче
ной степени доктора химических наук, а в 35 лет был 
избран членом-корреспондентом Академии наук УССР. 
Сейчас молодой ученый — научный руководитель аспи
рантов в Институте органической химии.

НА СНИМКЕ: доктор химических наук член-коррее- 
пондент АН УССР Григорий Илларионович Деркач (спра
ва) консультирует аспирантов Анатолия Матюшу и Елену 
Слюсаренко.

Фото Ю. Мосенжника. (Фотохроника ТАСС).
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ЩИТ УРОЖАЯ
Новые хим и ч е ски е  вещ ества  

получен ы  в И н сти ту те  о р ган и 
ческого  си н те за  А кадем и и  н а у к  
Л атв и й ско й  С С Р . Н азваны  они 
стер илизан там и ', а  пред н азн аче
ны для  защ и ты  ур о ж ая о т 
с е л ь ск о хо зя й ств е н н ы х  вреди те
лей , П реп ар аты  обладаю т и з
бирательн ы м  дей ствием  — р а з
р у ш а ю т в ж и в ы х  к л е тк а х  та к  
н азы ваем ы е  «коды » н асл е д ст
в е н н ы х п р и зн ако в . Вреди тели  
после это го  уж е  не п р е д став ля
ю т оп асн о сти  и , ли ш ен н ы е  
возм ож ности  р а зм н о ж ать ся , 
в ы м и р аю т. Ч тобы  зам а н и ть  их 
в хи м и ч е ски е  ло в уш к и , к сте- 
ри ли зан там  в мизерном ко ли 
честве (м илли он н ы е доли м ил
л и гр а м м а ! доб авляю т сп ец и аль
ны е соеди н ен ия . Они и привле
к аю т к себе н асе ко м ы х .

Рига.

ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ
КОТЕЛЬНАЯ

Ш ирокое прим енение на се
ле н ай д ет новая эл е ктр о к о те л ь 
н а я , со здан н ая  уп равлен ием  
главн ого  э н е р ге ти к а  Б р атск - 

— головной о р ган и за
цией М и н и стер ств а  эн е р ге ти ки  
и эл е ктр и ф и к а ц и и  С С С Р  по 
про ектир ованию  и производ
с тв у  э л е ктр о д н ы х  котлов , .^та 
кот,ельная> .предназначена для 
п олучения п ар а , п ри готовлен ия 
И подогрева корм ов, отопления 
пом ещ ений , вы годно  о тл и ч ае т
ся от у с та н о в о к , раб о таю щ и х 
на у гл е  и ж идком  топ ли Ье . Она 
более ко м п а к тн а . Ей не н у ж 
ны  гром оздкие пом ещ ения с 
тр ади ц ион н ы м и  ды м овы м и т р у 
бам и: п олностью  и склю ч аю тся  
дым и ко п о ть . Благодар я при
м енению  так о й  котельной  зн а 
чи тельн о  п о в ы ш ае тся  произво
д и те л ь н о сть  и к у л ь ту р а  тр уд а  
ж ивотноводов .

Братск.

БЕСПЛАМЕННЫЕ
ГОРЕЛКИ

И на ж и во тн о в о д ч ески х  ф ер- ' 
м а х  о тн ы н е  мож но с усп ехо м  
и сп о льзо вать  га з . Э то  доказали  
бесп лам ен н ы е гор елки  и н ф р а
кр асн о го  и зл уч е н и я , у с та н о в 
лен н ы е  в ко лхо зе  «Зар я»  и 
совхо зе  имени Ч калова  Д онец , 
кой о б л асти . Н агр евая  пол в 
п о м ещ ен и ях , они сн и ж а ю т о т
н о си те л ьн ую  в ла ж н о сть  возду
х а , сп о со б ств ую т р о сту  ж и во т
н ы х  и п ти ц ы , п олностью  и с
клю ч аю т п р о студ н ы е  забо лева
н и я .

В о т к а к  п остроена новая ото
п и те льн ая  си сте м а . В н утр и  
здан и я пролож ена тр у б а  с о т
водами к го р ел кам . Они з а 
ж и га ю тс я  о т эл е ктр о и скр о в ы х  
свечей и р аб о таю т тр и  раза  в 
с у тк и  по полтора-два ч аса . Э то 
го д о стато ч н о , чтобы  тем п ер а
ту р а  в пом ещ ении поддерж и
в ал ась  в л  р ед ел ах  18 — 19 гр а 
дусов .

И н ф р акр асн ы е  газо вы е  го
релки  можно с  усп е хо м  прим е
н ять  и д л я  обогрева д о и ль н ы х  
залов , м а с те р с к и х , а  та к ж е  
для разо гр ева  в зим нее время 
д в и гателей  автом обилей  и 
тр акто р о в .

Рига.

«СОЛНЦЕ»
В ТЕПЛИЦАХ

Зим нее вы р ащ и ван и е  овощ ей 
в те п л и ц а х  невозмож но без и с
к усств е н н о го  освещ ен и я . В со т
н я х  х о зя й ств  солнечны е луч и  

^огородах под кр ы ш ей »  
сейчас .зам ен яю т обы чны е лю 
м и н есц ен тн ы е  ла м п ы . Но не
редко э ф ф е к т  о т н и х  н евы со к : 
ведь и сто ч н и ки  св е та  — не 
сп е ц и альн ы е , а , т а к  с к а з а ть , 
п р и сп особ лен н ы е...

^®®®^®димы сп ец и альн ы е  
л а м п ы , и они у ж е  созданы  со
тр уд н и к ам и  Всесою зного  н а у ч 
н о -и сследо вательского  и н с ти ту 
та  эл е ктр и ф и к а ц и и  сел ьско го  
х о зя й с тв а  в со д р уж е ств е  со 
сп е ц и али стам и  В сесою зно го  на
учн о -и сслед о вательско го  свето 
те хн и ч е ск о го  и н с ти т у та . Новые 
и сточ н ики  — газо р а зр яд н ы е , 
вы сокого  д ав л е н и я , с повы ш ен- 
ны м  ко эф ф и ц и ен то м  полезного 
д е й ств и я . «П р ои зво дитель
н ость»  и х  на п я ть д е с я т  процен
тов вы ш е (это  д о с ти гн у то  за  
сч е т  изм енения лю м иноф о ра), 
Чем у  о б ы чн ы х л а м п . И ны ми 
Словами, один новый и сто ч н и к  
зам е н яе т те п е р ь  два п р е ж н и х . 
Д р угое  о тли чи е  — лам п ы  кр е 
п я тс я  на ун и в е р саль н о й , р а з
движ ной рам е. А  это  з н а ч и т , 
Что мож но л е гк о  м е н ять  пло
щ адь облучени я о гур ц о в , по
мидоров, р ед иски  и д р у ги х  
огор одн ы х к у л ь ту р , и, н ако
нец , главное  до сто и н ство  — 
новы е лю м и н есц ен тн ы е  лам п ы  
на 40 — 50 процентов п о в ы ш а
ю т н акоплени е  с у х и х  (по ним , 
к а к  и зв естн о , с у д я т  о плоде) 
в е щ еств  в р а с те н и я х . По 
в н еш н ем у в и д у , да  и по кач е 
с тв у  пом идоры , о гу р ц ы , вы р а
щ енны е под «опекой» та к и х  
и сто ч н и ко в , ПОЧТИ не о тл и ч а
ю тся  от сво и х  «собр атьев» , со з
р евш и х летом  под б лаго д атн ы м  
солнцем .

Москва.
{Т А С С ).

ПРИШЛА ЖАЛОБА 
НА ПОЧТАЛЬОНА...
РЕЙД КОРРЕСПОНДЕНТОВ ПО СЛЕДАМ ПИСЕМ ТОМИЧЕЙ

Последние дни в редакцию 
поступает много писем с жа
лобами на плохую доставку 
периодической печати. На это 
обижаются, например, жи
тели г, Томска тов. Лычни- 
ков с Дорожного переул
ка, тов. Болотова с улицы 
Железнодорожной. Они пи
шут, что местные газеты им, 
как правило, приносят после 
17 часов, центральные же до
ставляют не ежедневно, а пач
ками. Проблема доставки об
суждается в коллективных 
письмах жильцов дома № 79 
по ул. Красноармейской и 

31 по улице Кривой, во мно
гих других.

Читаефь их, и приходит 
мысль, что почтальон пред
ставляет перед подписчиками 
много коллективов: агентство 
«Союзпечать», оформившее 
подписку, типографию, i,j3 roTO- 
вившую газету, автотранспорт
ников, дрогавивших .почту в от
деление, связи.

Почтальону 
претензии, если вовремя не 
вышел журнал. Его упрекают, 
если общественный распрост
ранитель запоздал со сдачей 
квитанции работникам «Союз
печати». На неувязки с пере
адресовкой «Красного знаме
ни» жалуется пенсионер В. ф . 
Лебедев. Конфликт с работни
ками «Союзпечати» у читателей 
Г. Э. Кеттерлинга, Н. В. Мо- 
щеулова.

Где истоки жалоб на связи
стов?

ТЯЖЕЛЕЕТ
СУМКА...
Еще не занимается мороз

ный рассвет, а от подъезда ти
пографии разъезжаются авто- 
машинь: с бумажными мешка
ми, Связисты спешат: газеты
надо вовремя доставить к 
поездам и самолетам, в отде
ления связи. Отсюда эстафету 
свежих новостей подхватывают 
почтальоны. По знакомым 
маршрутам от дома к дому не
сут они корреспонденцию.

Попробуем пойти вместе с 
ними. Морозно? Да, в Томске 
такая зима, что старожилы 
удивляются: ох, и сердита!
Наш путь в новый микрорайон. 
В Томске растет не только чи
сло домов, но и число читатФ 
лей. Это хорошие прим^х!  ̂ цф.

_л - ч : к г . о п дней. На нынешний год 
предъяв1 1яют томичи выписали более 349 ты

сяч экземпляров газет и жур- 
налов—1.044 экземпляра на 
каждую тысячу жителей. Чис
ло газет и журналов, ежеднев
но доставляемых томичам, воз
росло за последние 10 лет в 
3,5 раза. Жители Томска выпи
сывают в 7 с лишним раз боль
ше «Известий» и «Труда», в 5 
раз больше «Комсомольской 
правды», в 6 раз больше «Аги
татора», чем 10 лет назад.

Да, тяжелеет сумка почтальо
на...
• Четвертый год пятилетки — 

особый. Он освещен всена
родным соревнованием за до
стойную, встречу 100-летия со 
дня рождения В, И. Ленина. Он 
пасыщен множеством событий 
в родной стране и за рубе
жом. Растет интерес читателей 
— больше спрос с почтальона.

В ПОИСКАХ 
ВЫХОДА

— Не надо думать, что на
грузка на почтальона увеличи
вается, а его труд не облегча- 
6ТСЯ, — рассказывает началь
ник Томского почтамта тов. 
Короткевич. — Мы постоянно 
ищем, как облегчить его труд, 
механизировать доставку.

И действительно, во всех 
домах Томска в два этажа и 
выше  ̂ ^ейчас' стввх внизу '̂пЬч- 
говые На доставочных
участках оборудовано 637'6пор- 
ных пунктов. Сюда почту в 
пачках подвозят на автомаши
нах. Организациям Томска, по
лучающим 10 и более писем, 
газет и журналов, их доставля
ет на автомашинах городская 
служебная почта. В отделени
ях связи установлены абоне
ментные ящики, из которых 
адресаты, по их желанию, за
бирают почту сами. На цент
ральных улицах и проспектах 
города, не без просьб почто-

O O B U ILEH M n

виков, улучшена нумерация 
домов.

Управление связи йместе с 
работниками' почтамта предла
гают провести эксперименты по 
мехзнизировэнной доставке 
почты. Их начали с 12-го отде
ления связи. В отделении свя
зи будут заранее готовить кор
респонденцию для каждой 
квартиры и связывать пачкой 
для всех квартир. Дома на 
этом участке многоэтажные, и 
в каждом из них почтальон- 
надомник (из пенсионеров, 
старшеклассников или студен
тов) за небольшую плату бу
дет раскладывать почту в ящи
ки подписчиков. Почту к до
мам доставляют на автомаши
нах.

Однако это лишь первые ла
сточки. Следует и дальше ис
кать, как привлечь к доставке 
почты домохозяек, пенсионе
ров, студентов, старшеклассни
ков. В Ленинграде, например,
3—4 человека, знакомых друг 
^ другом, берутся обслуживать 
один участок. В организации 
нового дела должны помочь 
комсомол, школы, домоуправ
ления.

Возможно, руководителям 
Томского почтамта следует за
думаться и над тем, как попу
ляризировать труд почтальо
на. Этим пока не занимаются.
У главпочтамта вы не увидите 
Доски почета с портретами 
лучФй)? связистов. '1Чё''йзЙ4ются 
плакаты с рассказом об опь:те 
передовиков, ' о них редко' ус
лышишь по радио, не увидишь 
в телепередачах.

УЛЫБНИТЕСЬ,
ДРУЗЬЯ,
ПОЧТАЛЬОНУ

Как показала проверка, во 
многих городских отделениях 
связи не хватает работников.

П родукц ия м аш и н о стр о и те ль
н ы х  п р ед п ри яти й  Ч ехо сло ваки и  
хорош о и зв е стн а  во м н о ги х  
с тр а н а х  м ира.

НА С Н И М К Е : сборка ту р б и 
н ы , предназначенной  для Ин
дии в ц ехе п л ьзен ьско го  заво 
да « Ш ко д а» .

{Фото ЧТК—ТАСС).

пришло
именно от жителей таких 
«пустых участков», где нет оп
ределенного человека и поч
ту доставляют работники со
седних участков после того, как 
обслужат свои адреса.

Но мы-то не виновать:, — 
резонно возразят авторы жа
лоб.

Среди почтальонов встреча
ются недобросовестные лю
ди. Ушла, бросив у знакомых 
сумку с недоставленной поч
той, работница 21-го отделения 
связи Е. А, Крайсман. Не выш
ла на работу без уважитель- 

. ной причины почтальон 3-го 
отделения связи К. Н. Андри
евская: уехала на свадьбу.

Но таких по городу едини- 
ЦЬ1. Главная беда — недоста
ток людей. Мы пытались разо
браться в причинах того, по
чему в Томске за прошлый 
год принято на работу 79 поч
тальонов, а уволилось 69.

Низкий заработок? Нет. Они 
зарабатывают до 95 рублей в 
месяц. Их обеспечивают бес
платной спецодеждой и на 
льготных условиях — формен
ной одеждой.

Как выяснилось в беседе с 
молодыми почтальонами, их 
отталкивает не только работа 
на открытом воздухе: мороз

зимой и пыль — летом. 
Трудно преодолеть предубеж
дение: «стыдно надевать сум-, 
ку», боязнь грубости со сторо
ны иных подписчиков. Деву
шек пугает беспорядок в наз
ваниях улиц, в нумерации до
мов, плохое освещение во 
многих подъездах.

Пугают необоснованные пре
тензии. Например, первая до
ставка почты по графику идет 
с половины девятого до 13 ча
сов дня. При всем желании 
почтальоны не могут доставить

газету всем жителям участка с 
утра. А претензии: «Хочу чи
тать газету за завтраком» — 
предъявляются не кому-либо, 
а ^непременно почтальону.

ПАСЫНКИ
ГЕНЕРАЛЬНОГО
ПЛАНА

t
Мы видели письмо начальни

ка Томского почтамта П. А. Ко- 
роткевича на имя председателя 
горисполкома Г. М. Калабы. 
Начальник почтамта просит 
горисполком выделить поч
тальонам квартиры за счет ка
питальных вложений областно
го управления связи.

Хотелось бы, чтобы в горис
полкоме проявили интерес к 
этому письму. Заботь: о связи
стах в нашем городе не хвата
ет.. Например, не проявили та
кой заботь: составители гене
рального плана Томска. В нем 
предусмотрены здания и по
мещения для всех служб, 
кроме... отделений связи. И по
лучается: в новых Д9 мах от-, „ 
крь:вают магазин или столо
вую, но не отделение связи.

Коллективь: почтоАмков 
частую работают в ветхих, тес- 
нь:х и темнь:х помещениях. 
Так, 21-е отделение связи по 
улице Л. Толстого размещено 
в таком тесном помещении, 
что о механизации обработ
ки почты и говорить не при
ходится. Связисть: этого отде
ления сортируют почту на по
лу стол поставить негде. 
Такие же условия в 27-м отде
лении связи по улице Смирно- 
ва, где на 18 квадратнь:х мет
рах работают одновременно

9 человек. Пось:лки здесь не 
обрабать:вают — для этого нет 
помещения: жители микрорай
онов ходят сдавать или полу
чать их за два километра.

В некоторь:х новь:х жилых 
массивах, например, на Опь:т- 
ном поле, нет .отделения свя
зи, поскольку для него не пре
доставили помещение.

Томский горисполком не раз 
занимался работой связистов. 
Но принять:е им решения, как 
правило, не выполняются. Так, 
еще в июне 1965 года было 
решено расширить помещение 
пяти отделений связи и от- 
крь)ть в ТодАске восемь новь:х. 
За все время открь:то лишь 
одно.

При таком отношении со сто- 
ронь: работников горисполко
ма трудно ждать больших 
сдвигов в доставке почть: ад
ресатам.

Так, отправившись по следам 
жалоб на несвоевременнукэ 
доставку газеты, корреспон- 
денть: подошли к дверям Том
ского горисполкома.

Мь: не собираемся оправды
вать связистов в тех случаях, 
когда дело идет о нарушениях 
трудовой дисциплинь: или в 
плохой организации дела. Та
кие жалобь: встречаются, они 
справедливь:, но их можно раз
решить в рабочем-'itRopflдве. s  
Нас беспокоит перспектива д о - '  
ставки газет и журналов в Том
ске, судьба которой завйсит 
от новь:х форм и методов ра
боте: связистов, постоянного 
внимания к их поиску ра- 
ботников горисполкома.
Г. ДЕРЕВЯННИКОВ, А. СТА- 
РОБИНЕЦ, — нештатные 
корреспонденты «Красного 
знамени»,
В. ЛИТВИНОВА, Л. ТИТОВА 
— корреспонденты газеты.

З А Я В Л Е Н И Е  Я Н О Ш А  К А Д А Р А
БУДАПЕШТ. 12 февраля. 

(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК ВСРП Янош Кадар по 
возращении из Москвы на 
родину сделал заявление 
представителям венгерской 
печати. Я был в Советском 
Союзе с кратким дружеским 
визитом по приглашению 
ЦК КПСС и лично Л. И. 
Брежнева, напомнил он. Я 
был благодарен за приглаше
ние и воспользовался им.

Я. Кадар заявил, что он 
рассказал советским товари
щам о том, как живет и тру
дится социалистическая Вен
грия. Мы, продолжал он, 
получили информацию о 
жизни Советского 'Сою за.' 
Больше всего мне понрави
лось то, что советское об
щество очень серьезно стре
мится к досрочному выпол
нению пятилетнего плана.

чтобы отметить таким обра
зом 100-летний юбилей со 
дня рождения В. И. Ленина.

Мы, сказал Первый секре
тарь ЦК ВСРП, от души же
лаем советскому народу ус
пехов и всего наилучшего, 
ибо знаем, что всестороннее 
неуклонное развитие Совет
ского Союза имеет огромное 
международное значение.

Я. Кадар отметил далее, 
что двусторонние отноЕпе- 

•ния по партийной и государ
ственной линии,' экономиче
ское и ку.пьтурное сотрудни
чество, туризм развиваются 
по здоровому пути и что обе 
стороны высказали пожела
ние и стредшение далее рас
ширять и развивать эти свя
зи.

Что касается международ
ных проблем, заявил Я. Ка

дар, то в первую очередь мы 
рассмотрели вопросы единст
ва социалистических стран, 
коммунистических и рабо

чих партий. Мы обсудили 
вопросы развития и укрепле
ния организации , Варшав
ского Договора, экономичес
кого сотрудничества стран— 
членов (ЬЭВ, связей комму
нистических и рабочих пар
тий.

В связи с этими важ
ными вопросами мы 
констатировали, что ук
репление единства необхо
димо. Мы установили, что 
желания и стремления со
ветской и нашей стороны в 
этой области полностью сов
падают и для достижения 
этих целей мы можем высту
пать и действовать согласо
ванно, на единой основе.

Мы обсуждали также воп

росы войны во Вьетнаме, 
напряженности на Ближнем 
Востоке и, не в последнюю 
очередь, вопросы европей
ской безопасности. Мы счи- 
таел! возможным, необходи
мым и правильным способ
ствовать в еще большей сте
пени согласованным выступ
лениям социалистических и 
миролюбивых сил для умень
шения напряженности, реше
ния конфликтов, причем в 
соответствии с требованиями 
справедливости, с правом 
народов на самоопределение, 
с их стремлениями к свобо
де. Все это служит не толь
ко интересам коммунистиче
ского движения и народов 
социалистических стран, но 
и интересам всего челове
чества.

Д О П О Л Н Е Н И Е  К Д О Г О В О Р У
ПРАГА, 12 февраля. 

(ТАСС). В дополнение к до
говору между правительст
вом СССР и правительствод! 
ЧССР об условиях времен
ного пребывания советских 
войск на территории ЧССР 
вчера в Праге были подпи
саны соглашения по вопро
сам транспорта, снабжения 
и связанным с этим финан

совым расчетом.
В соглашениях определя

ются условия пользования 
объектами, сданными в 
аренду советскидг войскам, 
временно находящимся на 
территории Ч(2СР, а также 
условия предоставления им 
разного рода услуг. Были 
урегулированы в соответст
вии с законами ЧССР поря

док расчетов .за пользование 
этими объектами и предо
ставленными услугами, ус
ловия и порядок осуществ
ления перевозок и пересече
ния государственной грани
цы ЧССР советскими воен- 

■ нослужащими и членами их 
семей.

Переговоры проходили в 
дружеской атмосфере и в 
духе взаимопонимания.

БОРЦЫ ЗА МИР ОТПРАВЛЯЮТСЯ В
ТОКИО, 12 февраля. 

(ТАСС). Сотни японских бор
цов за мир шагают в эти дни 
по дорогам страны, призы
вая народ выступить против 
военного союза с США, по
кончить с четвертьвековой 
оккупацией Окинавы. Эти

марши мира стали традици- 
онйыми в Японии. Среди 
участников похода — пред
ставители крупнейших горо
дов — Токио, Осака, Киото 
и других..

Маршруты маршей мира 
проходят вдоль побережья

ПОХОД
через горо-Японского моря, 

да и села.
28 апреля, когда в море 

на 27-й параллели около ост
рова Иорон отмечается день 
Окинавы, участники, маршей 
мира встретятся на массовом 
митинге со своими ■ сооте- 
чественниками-окин'авцами.

С Т О Л К Н О В Е Н И Е  
В  Б О М Б Е Е

ДЕЛИ, 12 февраля. 
(ТАСС). Несмотря на вве
денный комендантский час и 
усиление нарядов полиции в 
ряде paiioH O B  Бомбея, вчера 
вновь произошли беспоряд
ки. Полиция несколько раз 
открывала огонь по толпам 
приверженцев реакционной 
организации «Ш ив сена». 
Три человека было убито.

Всего во время происшед
ших в последние дни беспо

рядков в Бомбее было убито 
45 и ранено 650 человек.

ЗАЯВЛ ЕН И Е ПРЕДСТАВИТЕЛЯ МИД ГДР
. БЕРЛИН, 12 февраля. 
(ТАСС). «Германская Де
мократическая Республика 
рассматривает намерение 
западногерманского прави
тельства провести выборы 
президента ФРГ за предела
ми западногерманского госу
дарства и на территории ГДР 
как серьезную провокацию».

Об этом заявил предста
витель МИД ГДР П. Лорф, 
выступая на ' состоявшейся 
здесь вчера пресс-конфере:-!-

ции. Этот план направлен на 
преднамеренное обострение 
напряженности в Евр*пе, 
сказал он.

Особенно пристальное вни
мание ГДР обращает на по
следствия этой новой запла
нированной провокации в 
Западном Берлине еще и 
потому, что она связана с 
распространением неонациз
ма за пределы Западной Гер
мании, подчеркну.1 предста
витель МИД ГДР. 'Участие

депутатов от неонацистской 
национал-демократиче с к о й 
партии в выборах главы за
падногерманского государст
ва преследует именно эту 
цель. Тем самым разобла
чается лицемерие заверений 
западноберлинских полити
ческих деятелей о том, буд
то предпринимаются какие- 
то шаги с целью воспрепят
ствовать распространению 
неонацизма на Западный 
Берлин.

С К А Н Д А Л  р а з р а с т а е т с я
БОНН, 12 февраля. 

(ТАСС). В Бонне разрастает
ся скандал, связанный с 
именем Мюллера-Рошаха, 
который до недавнего време
ни был послом ФРГ в Пор
тугалии.

Достоянием гласности ста
ли факты, свидетельствую
щие, что в 1941-^1942 го
дах, занимая высокий пост в 
гитлеровском министерстве

иностранных дел, Мюллер- 
Рошах принимал непосредст
венное участие в разработке 
планов массового уничтоже
ния людей « В о  имя чистоты 
арийской расы». Боннская 
прокуратура вынуждена бы
ла начать следствие По делу 
дипломата с коричневым 
прошлым.

По сообщениям печати, те- 
перь это дело передано ве

домству по расследованию 
нацистских преступлений в 
Кельне.

Несмотря на разрастаю
щийся скандал, руководите
ли министерства иностран
ных дел в Бонне не думают. 
отказываться, от услуг Мюл
лера-Рошаха. Как сообщает 
газета «Ди вельт», он дол- 

■ жен получить особые пору
чения.
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— Подножки-то не было! — 
Пролетел над трибунами чей- 
то задиристый голос. — Обо
юдный толчок!.. — И режу
щий свист перекрыл все го
лоса. Белобрысый искал 
единомышленников. Сидев
ший неподалеку плечистый 
парень■ одернул чересчур 
экспансивного болельщика.

— Зря кричишь, все пра
вильно. Играть надо, а не 
ловчить.

Я узнал в этом объектив
ном болельщике знакомого 
парня из нашего дома и 
мысленно с ним согласился. 
И подумалось тогда, что 
очень трудно быть объек
тивным, когда любимая 
команда проигрывает, да 
еще находить в себе силы 
признавать справедливость 
решения арбитра. Такие лю
ди в нужный момент могут и 
себе стать строгими судья
ми.

...Владимир Трубачев уже 
год, как демобилизовался из 
армии. До призыва закон
чил лесотехнический техни
кум. Поработать по спецналь- 
ностй пришлось только пос
ле демобилизации, сначала 
станочником в цехе дерево
обработки Томского ДОКа. 
Сейчас Трубачев — ̂ сменный 
мастер на лесозаводе № 2. 
Технологический процесс 
новый мастер освоил быстро. 
А вот кое с кем из прияте
лей, с которыми раньше был 
в одном положении, ему при
шлось труднее. Владимир 
понимал: стоит лишь раз

проявить панибратство — 
трудно будет потом найти 
с коллективом общий язык. 
Зато легко превратиться в 
безликого руководителя, по
терять доверие.

...Перед началом смены 
- Трубачев внимательно про

вел взглядом по раскоманди
ровочной. «Кажется, все на 
месте», — подумал он. Воз
ле самой двери заметил пар
ня. Тот отводил взгляд.

— Что с тобой было вче
ра?

Парень развязно прищу
рил. глаз и заговорил полу
шепотом.

— Болел я... Ты как-ни
будь замни...

Владимир немного помол
чал, потом решительно ска
зал:

— В общем, вот что: скры
вать твой прогул я не соби
раюсь. Производство есть 
производство.

Цех ожил. Одна за другой 
зашумели пилорамы. Акку- 

. ратные пачки досок пополз
ли по ленте транспортера на 
сортировочную ' площадку. 
Мастер складным метром 
проверил размеры несколь
ких досок. Все,в допустимых 
пределах. Немного спустя 
подошел к начатому пакету, 
взял одну доску, переложил 
в другой пакет.

' — Четвертый сорт, а вы 
кладете' в качественный пи
ломатериал...

— Так ведь написано же 
на доске, — оправдываётся 
пожилая женщина.

Владимир чуть укоризнен
но качает головой:

— Вы же сами видите 
трещину. Вам-то грешно не 
уметь различать сорта. Лет 
десять, наверное, здесь ра
ботаете. Недосмотрит бра
кер — вы-то сможете уви
деть.

Мастер едва заметно улы- , 
бается и добавляет:

— С первого взгляда, по
ди, сможете ' определить 
сорт. Нечего у5к тут скром-- 
ннчать-т'о.

К ним подошло еще не
сколько рабочих. Трубачев, 
все больше оживляясь, по
степенно расширяет .тему 
разговора. Он как бы про
должает рассуждать вслух:

— Скорее всего этот па
кет так целиком и погрузят 
в вагон, никто проверять не 
будет. А  потребитель заин
тересован получить именно 
тот пиломатериал, который 
ему нужен и за который он 
платит. Поставьте себя на 
его место. Никому, наверное, 
не хочется, чтобы о нас пло
хо думали. Даже если в па
кет попадет немного некаче
ственных досок — это : уже

: сознательный обман потре
бителя, это позор для всех 
нас.

Володя сдернул с цепи дви
гавшуюся доску, и все не
вольно засмотрелись, на нее: 
без единого сучочка, ровно 
отрезанная со всех сторон,

■ слегка парящаяся на утрен- 
- нем морозе, она ярко выде
лялась.

— Нулевочка, — слы
шится чей-то голос, и тут же 
следует пояснение. — Са
мый высший сорт.

— Вот так же и наша ра
бочая репутация, — живо 
подхватывает мастер, — то
же должна быть, как гово
рят, без сучка и задоринки. 
Все в наших руках.

Цех окончательно сбросил 
с себя утреннюю сонливость 
и заработал в своем обыч
ном ритме: свободно и чуть ■ 
размашисто. Теперь у смен
ного мастера «относитель
ный покой». Владимир про
шел в свою комнату, достал , 
пачку бумаг и стал их про
сматривать. Вот список лю
дей его смены. Большой спи
сок. Трубачев видит за каж
дой строчкой живого челове
ка, над которым он постав
лен не только затем, чтобы 
обеспечить его рабочим ме
стом да сделать отметку в 
табеле. Большой круг обя
занностей у сменного масте
ра. И в первую очередь за
бота о людях. Мало фор
мально прочитать инструк
таж по технике безопасно
сти. Надо уметь внушить лю
дям, что пренебрежение к 
правилам может дорого для 
них обойтись. Особенно труд
но убедить подростков.

Трубачев уже собрался 
пройтись по цеху, когда к 
нему быстро вошел станоч
ник.

— Валя опять ушла 
греться, а транспортер сто
ит. Сейчас и я станок оста
новлю: уже некуда бросать

. срезки.
Девушка беспечно сидела 

в раскомандировочной. Уви
дев мастера, стала оправды- 

. ваться:
— Вот только сейчас за

шла...
Мастер хмурится. Он дав

но знает эту девушку. По 
ее заверениям выходит, что 
она всегда работает больше 
всех, только этого почему- 
то никто не хочет призна

вать. Мастер старается быть 
спокойным, а это сейчас ему 
так нелегко.

— Сейчас поток из-за тебя 
остановится, а ты Щидишь...

— Не остановится!
Володя' не выдерживает:
— Ну, для тебя вообще 

все равно, будет поток рабо
тать или нет! Лишь бы те
бе не работать. В общем, 
хватит. Больще я тебя не на
мерен уговаривать, как ре
бенка. Пишу докладную на
чальнику. В конце концов, 
всему есть предел.

Трубачев резко поворачи
вается и уходит. Он, навер
ное, пытается сейчас понять, 
откуда у нее столько безраз
личия.

'— И часто у тебя кон
фликты бывают? — спросил 
я Трубачева.

— Не очень, но иногда 
случаются. Больших .конф
ликтов еще не было. Равно
душный я, что ли? Во вся
ком случае, человеку всегда 
есть во что вмешаться. Если 
жизнь — борьба, то хочется 
борьбы активной. Она ведь 
еще бывает и пассивной. Ее 
тогда и борьбой-то нельзя 
назвать: так себе, одно по
казное пыхтенье. На сорев
новании 'СУДЬЯ снимает или 
предупреждает спортсменов 
«за пассивйое ведение борь
бы». А  вот в жизни не все 
заметят пассивность. Здесь 
уж человек сам должен быть 
себе  ̂ судьей.

Однажды я встретил Во
лодю в «Белочке». Едва мы 
уселись за свободный столик, 
как к нам подсели два пар
ня. Один из них, чуть мор
щась от боли, стал снимать 
с себя шапку, и мы увидели, 
что голова у него забинто
вана.

.— Где это тебя так? — 
удивленно спросил его спут
ник.

Парень нехотя рассказал, 
что заступился за девушку и 
«вот результат». Под конец 
рассказа небрежно заявил:

— Знакомая, а то бы не 
стал... Неудобно будет потом 
встречаться.

Парень нам сразу понра
вился, но последняя фраза 
вызвала досаду: другое хо
тел сказать товарищ. По
боялся, на его взгляд, краси
вых слов, побоялся, что его 
не так поймут.

— И никакая она ему не 
знакомая, — чуть раздра
женно сказал Трубачев, ког
да парни ушли. — Не пони
маю, чего здесь стесняться? 
Время громких слов прошло 
— это бесспорно. Но зачем 
это напускное опошление 
доброго поступка?

— Нет, ты мне скажи! — 
горячился Владимир Труба
чев. — Что я совершил 
необычного, чтобы обо мне 
писать?

— Видишь ли, — пытаюсь 
я его убедить, — необычны 
сейчас только полеты в кос
мос, да и к НИМ' мы уж е при
выкаем основательно. Ну а 
остальное — самое обычное. 
Откуда берется хорошее? 
Только из самого обычного.

Владимир не успокаивает
ся:

— Вот у меня в смене — 
замечательные люди. Куда 
более достойные: Мирошни
ченко Федор Михайлович, 
рамщик, мастер экстра-клас
са; Боброва Надежда Его
ровна — труженица, каких 
мало; Якель Виктор, моло
дой работящий парень...

Я ничего ему не ответил. 
Трубачев обиженно замол
чал и вскоре ушел.

А  мне очень захотелось 
написать о человеке, кото
рый правильно понимает 
жизнь со всеми сильными и 
слабыми сторонами и для ко
торого принципиальность — 
святой долг.

Ю. ПОДАРОВ,
рабочий лесозавода №  1 
Томского деревообраба
тывающего комбината.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

НА в о д н ы х  ЛЫЖАХ... ЗИМОЙ
Катание на водных лыжах 

принято считать летним видом 
спорта. Каково же было удив
ление жителей Лиепаи, подни
мающих воротники пальто, 
чтобы спастись от февральско
го мороза, когда они увидели 
«лыжников» ha свободном ото 
льда участке городского кана
ла! Подымая фонтаны брызг, 
спортсмены мчались по свинцо
вым волнам на буксире у стре

мительного катера.
Зима —  не препятствие для 

Рудольфа Кубилса, Раймона 
Калнмалиса, других молодых 
спортсменов Д О С А А Ф , увле- 
кающих;ся водными лыжами. 
Изготовив специальные на
дувные резиновые костюмы, 
они не боятся ни мороза, пи 
ледяных объятий «Нептуна»,

В. КИШЕНКОВ.
Латвийская ССР.

Ш А Х М А Т Н Ы Е  Н О В О С Т И
Ф и н ал  ш ахм атн о го  чем пиона

та  с тр а н ы , проведенны й в 
А лм а-А те , за к о н ч и л ся , к а к  со
общ алось , победой гр о ссм е й сте ; 
ров Л ьва  П о лугаев ско го  (Мо
ск о в ска я  о б л асть ) и А л е к с а н д 
ра Зай ц ева  (В лад и в о сто к ).

Ч тобы  оп р едели ть  чем пиона, 
п резидиум  ш ахм атн о й  ф е д е р а
ции С С С Р  реш и л про вести  во 
Влади м и ре д о п олн и тельн ы й  
матч из ш ести  п ар ти й . О тк р ы 
тие — 10 м ар та .

П ри н ято  та к ж е  реш ение про
си ть  К о м и тет по ф и зи ч еско й  
к у л ь ту р е  и сп о р ту  при Совете 
М инистров С С С Р  п ри свои ть

звание гр о ссм ей стер а  А нато- 
ЛИЮ Л у ти к о в у  (М олдавия), за- 

. воевавшепЙ^ на чем пионате в 
А лм а-А те  бронзовую  м едаль .* *

Д ля в ы ясн ен и я к ан д и д атур ы  
От С С С Р  на чем пионат мира 
среди ю нош ей 20 м ар та  в Л е
ни н гр аде  н ач н ется  отборочный 
м атч -тур н и р . В нем п р и м ут 
уч асти е  м асте р а  А н ато ли й  
Карпов (Р С Ф С Р ) , Р а ф а э л ь  Ва- 
ган ян  (А р м е н и я ), М ихаил 
Ш тей н б ер г и А л е к сан д р  Б е л яв 
ский  (оба — У С С Р ). П ретенден
ты  с ы гр а ю т м еж ду собой по 
четы ре п ар ти и .

«МЕТЕЛИЦА» СНОВА В ПУТИ
ХЕЛЬСИНКИ, 12 февраля. 

(Т А С С ). Советские лыжницы, 
совершающие переход по марш
руту Москва — Ленинград — 
Хельсинки—Торнио, сегодня 
стартовали из столицы Фин
ляндии. Им осталось пройти 
без малого 1.300 километров. 
Если график удастся выдер
жать, то 3 марта русская «Ме
телица» появится в Торнио. 
Через эту станцию в 1917 году 
возвращался на родину В. И. 
Ленин. А  весь переход посвя
щен 100-летию со дня рожде
ния Владимира Ильича.

На устроенную в Хельсинки 
пресс-конференцию советские 
спортсменки пришли в обыч
ном, а не лыжном одеянии. 
Смотришь на них и удивляешь
ся, откуда берутся силы прохо
дить изо дня в день по 70—90 
километров, какой надо обла
дать выносливостью и волей! 
Журналисты прямо эти вопро

сы не задавали, но «подходи
ли» к ним то с одной, то с 
другой стороны: «Сколько лет 
занимаетесь лыжным спортом? 
За какие «лыжные подвиги» 
присуждают звание «Мастер 
спорта»? Какой участок пути 
был самым трудным?».

Идея этого похода, расск.а- 
зали лыжницы, зародилась 
еще два года назад. Началась 
упорная тренировка; В «проб
ном порядке» было пройдено 
более? t.OQQ; километров. - ; Де
вушки, . посвятив свой , по;сЬд 
ЮО-ЛетиЮ со дия рождения 
В. И. Ленина, изучили истори
ческие материалы о пребыва
нии В. И. Ленина в Финлян
дии. Теперь, идя по’ «стране 
озер», они воочию знакомятсп 
с местами, где бывал Владимир 
Ильич. В Лахти они посетили 
дом, где останавливался В. И. 
Ленин, в Хельсинки участни
цы перехода совершили поезд
ку по ленинским местам, встре

тились и беседовали с Сюльзи- 
кюлликки Кильпи — автором 
известной книги «Ленин и 
финны».

Очень тепло участницы «Ме
телицы» отозвались о финских 
друзьях, которые радушно их 
принимают и проявляют вся
ческую заботу. На всем пути 
от границы советских девушек 
сопровождают финские спорт
смены, прокладывая для них 
лыжню. В дружеской атмосфе
ру .проходят встречи “ с njielt- 
ставителями спрртивных , 
ществ Финляндии, молодёж
ных организаций и отделении 
общества «Финляндия—Совет
ский Союз». Местные власти 
населенных пунктов, где совет
ские лыжницы останавливают
ся, устраивают в нх честь прие
мы.

Доброго пути тебе, «Метели
ца»! Хорошей лыжни до само
го Торнио!

В выставочном зале сибирских сувениров.

Белка (фабрика детской 
игрушки).

ИЕ1НХ РХК ПРЕЛЕСТНЫЕс о л д А ша
Ф о т о р е п о р т а ж  
с первой выставки 
сибирских сувениров

НОВОСИБИРСК. Недавно в зале Западно-Сибирского ин
формационного центра открылась первая выставка сибирских 
сувениров. Алтайский край и шесть областей представили на 
широкое обозрение, около тысячи экспонатов из дерева и 
стекла, металла и пластмассы, тканей и кожи, керамики и 
рога...

По мнению многих зрителей, самые интересные, самые 
удачные экспозиции получились у тюменцев и томичей.

...Давайте совершим небольшой осмотр выставочного 
ряда наших земляков. Под яркими лучами света как бы 
горят ветки с ягодами смородины, рябины, черемухи... 
Словно их только что сорвали с куста и положили на 
стол. Это продукция умельцев-мастеров Томской мебель
но-зеркальной фабрики.

А  это разве не сувенир? Перед нами — большой цвет
ной карандаш.' И название отвечает его размеру; «Вели
кан» (представлен коллективом карандашной фабрики).

Работы умельцев фабрики детской игрушки (одинна
дцать экспонатов) по качеству исполнения, пожалуй, луч
шие из всех. «Мишка с котомкой», «Елочка», «Шишка на 
подставке», «Томички», «Белка на сучке», «Пенечек с 
грибами» и другие вызвали восторг у зрителей.

Завод строительных материалов прислал на выставку 
несколько видов декоративных ваз с лирическими назва
ниями — «Ландыш», «Ромашка».

Из других томских сувениров хочется отметить бочата 
(Туганский лестранхоз), светильник «Футбол» (электроме
ханический завод), авторучки (манометровый завод), виды 
Томска (Малиновский комбинат бытового обслуживания).

Сувениров на этой необычной выставке много, обо всех 
не расскажешь. Авторы их проявили много старания, ма
стерства, смекалки и добродушного юмора. Каждый день 
работает художественный совет, куда вошли представи
тели организаций всех областей Сибири. Они дают оцен
ки работам. Большинство экспозиций получают положи
тельные отзывы. И очень хотелось бы, чтобы лучшее, 
что собрано на выставке, получило путевку в жизнь, что
бы уже в этом году на прилавках магазинов Томска поя
вились не только наши, но и алтайские, кемеровские, тю
менские. новосибирские, омские сувениры. Настоящие, 
сибирские!

М, ЕФРЕМЕНКО.
Фото автора.

«Томички» (фабрика детской игрушки).

I ^ T E A T P
14 февраля
15 февраля 

це».
Начало спектаклей 

19 час. 30 мин.

«О кеан». 
«Горячее серд-

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Больш ой зал  — «С ан гам »

(две серии) — 9-20, 12-25. 15-30, 
18-35, 21-40.

М алый зал  — «Гл ав н ая  у л и 
ка» — 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40,
17- 20, 19, 20-40, 22-20. Ф д ац м
Дл)г ■ "йзрослых. '■ '■ ’ ' ’■

З ал  к и н о хр о н и ки  — «Го р ьки й  
в Ниж нем Новгороде», «Празд- 

> мин . в А с у а н е » . « Р а с с тр е л » , 
«А п а»  — 9-30, 11-40, 13-50, 16.
18- 10, 20-20. Ш ирокоэкранный
фильм « Гв и н е й ски е  встр ечи »  
— 10-35, 12-45, 14-55. 17-05,
19- 15, 21-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой  зал  — «С ан гам »

(две серии) — 9 . 12-05, 15-10.
18-15, 21-20.
, Зелен ы й  зал  — «Гл ав н ая  у л и 

ка»  — 11-20, 13-10, 15, 16-50,
18-40, 20-30, 22-20. Ф и ль м  д л я  
взрослых.

Для детей — Сборник м у л ь 
ти п л и к ац и о н н ы х  ф и л ь м о в  —
9. 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — «С ан гам »

(две серии) — 9-20, 12-30, 15-35, 
18-40, 21-45.

М алый зал  — « Гл ав н ая  у л и 
ка» — 9-05, 12-25, 14-05, 15-45,
17- 25 , 19-05, 20-45, 22-25. Фильм 
для взрослых.

Для детей —- «На гр а ф с к и х  
р азвали н ах»  — 10-45.

«ПИОНЕР»
Для детей — «А рм ия Т р ясо 

гу з к и  снова в бою» — 9. 10-35, , 
12-10, 13-50, 15-30, 17-10. Для 
взрослых — «С лучай  из сл ед 
ственной  п р а к ти к и »  — 18-50,
20- 40, 22-30.

«СИБИРЯК»
Для детей — Новый м у л ь ти 

пликац ио н н ы й  сбо рник ф и л ь . 
мов — 9-30, 11-10. «Ч еловек из 
К ан ады » — 12-60, 14-40, 16-30,
18- 20 , 22-30.

3-е занятие кинолектория для 
родителей. Лекция: «Ф и зиоло
гич ески е  особенности  детей  
стар ш его  д ош кольн ого  возра
с та » . В фойе кинотеатра орга
низована продажа книг детских 
и о воспитании детей. Про
смотр нового художественного 
фильма. Начало — в 18-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Золотая п у л я »  — 17-15, 19,
21. «Волш ебны й  луч »  — 15.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Дамы и господа» — 15-30, 
17-30, 19-30, 21-30. Фильм для 
взрослых.

КЛУБ
ГОСМЕЛЬНИЦЫ 

«О гонь, вода и ... м едны е тр у 
б ы * — 17.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
П ЯТН И Ц А , 14 ф евр аля

19.00. Языком правды. 19.20. 
Журнал «Быт и томичи». 19.50. 
«Фестиваль на Волге». Кино
очерк. 20.00. Новости. 20.20. 
Спектакль Томского театра му
зыкальной комедии «Девушка 
о. голубыми глазами». Музыка 
В. Мурадели.

Томский государственньш 
университет им. В. В. Куй
бышева объявляет, что за
щита диссертаций . О. Т. 
Молчановой и В. И. Лимоно
вым переносится на 26 фев
раля, на 18 часов.

Кировский райком 
КПСС с глубоким при
скорбием извещает о 
смерти члена КПСС с 
1931 года

МАНУЙЛОВА 
Александра Степановича
и выражает соболезно
вание родным покойного.

' ■ У '  "
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В МОРОЗ.
Фото А . Смирнова.

П и с ь м о  в  р е д а к ц и ю
Жена и сыновья приносят глубокую благодарность 

всем организациям, друзьям и знакомым, принявшим 
участие в похоронах и выразившим свои соболезнования в 
связи с кончиной нашего горячо любимого Николая Фе
доровича Бабушкина.

Семья Бабушкиных.

Зам. редактора И. А . МИЗГИРЕВ.

C I C O J P O S

S неты, об океане несметных запасов энергии, о непо- 
8 чатых кладовых полезных ископаемых, о прошлом

На экранах города и области будут демонстриро
ваться новые хроникально-документальные и науч
но-популярные фильмы;

«ЧТО ТАМ ПОД НАМИ?»

и будущем Земли.
Производство Свердловской 

год.
киностудии. 1968

I  «ТАМ, ГДЕ ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ». |
I  Это фильм-эстафета. Его герои — несколько по- | 
& колений корчагинцев из легендарной Шепетовки, с §  
& земли, рождающей героев. Это рассказ о неразрыв- • §  
§  ной связи поцрлений, о верности младших делу от- 8 
8 цов, делу партии и комсомола. §
& Производство Киевской студии научно-популяр- 8
§  ных фильмов, 1968 год. §
I  «ПОГРАНИЧНИКИ». I
^ О нашей границе, о молодых воинах-погранични- ^ 
S ках, оберегающих покой, труд и счастье родной 8 
8 земли. 8
8 Производство киностудии «Туркменфильм». 8
I «ДРУГ СОЛДАТА», I
8 Фильм рассказывает о том, как создавалась та S 
S или иная песня военных лет, что послужило причи- 8 
8 ной ее возникновения. §
^ Производство ЦеДФ, 1968 г. , |
I  «ТРИ КАПИТАНА», ------------- ^
I  Фильм рассказывает о трех капитанах, заслужен- ^ 
8 ных мастерах спорта Вячеславе Старшинове, Ста- §  
8 ниславе Москвине и Яне Тальтсе. 8
^ Производство ЦеДФ, 11968 г. , ■ ^
I  «ПОСТУПЬ СВОБОДЫ». I
8 Фильм рассказывает о маленькой стране Гвинее 8 
§  — Бисау, о мужестве и патриотизме бойцов народ- 8 
8 ной армии и партизанских соединений, борющихся §  
8 С' португальскими захватчиками. 8
^ Производство ЦеДФ, 1968 год. , ^
I  «ЗАРНИ ЦА». I
8 Кинорассказ о финале всесоюзной военно-спор- 8
8 тивной игры «Зарница-2», который проходил во 8
8 Владивостоке. 8
8 Производство Дальневосточной студии кинохро- 8 
S ники, 1968 г. ■ 8
I  Кинопрокат. ^
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К СВЕДЕНИЮ ГРАЖ ДАН г. ТОМСКА, 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ И 

■ ОРГАНИЗАЦИИ!
Отдел облисполкома по использованию трудовых 

ресурсов создал при горпункте по трудоустройству и 
информации населения центр посредничества 
между предприятиями и организациями г. Томска, 
желающими нанять рабочих на временные 
работы; разгрузку и погрузку вагонов, расфа
совку и развозку товаров и другие работы— с одной 
стороны, и гражданами г. Томска, желающими по
лучить временную работу, — с  другой стороны.

Отдел принимает заявки от всех предприятий, 
организаций и граждан на временные работы.

Рабочие, студенты, желающие временно порабо
тать, могут получить исчерпывающие данные о 
имеющейся работе в городском пункте по адресу; 
г. Томск, проспект Ленина, 151, или по те
лефону №  2-35-66, отдел трудовых ресурсов.

3 — 3

Администрация, пар
тийная, профсоюзная ор
ганизации Томского элек
тромеханического завода 
им. В. В. Вахрушева с при
скорбием извещают, что 
12 февраля после тяже
лой болезни скончался 
старейший работник заво
да, член КПСС с 1931 
года

МАНУЙЛОВ 
Александр Степанович,

и выражают глубокое со
болезнование семье по
койного.

ie

Наш адрес 
и телефоны

А дрес р ед акц и и : проспеи-i
Ленина» 66. i

Тел е ф о н ы : о тв е т , секр етар я
— 2-31*19, с е к р е та р и а та  —
2-42*40: о тделов : партийной
ж и зн и  — 2-52-23, пропагандь!
— 2-47-45, про м ы ш ленности , 
н еф тегеологии  и тр ан сп о р та  — 
2-37-75, с тр о и те л ь ств а  и леса — 
2-37-75. сел ьско хо зяй ств ен н о го
— 2-37-39, н а у к и  и ш кол  — 
2-42-46, со в етско го  с тр о и те л ь 
ств а  и бы та  — 2-37-77, писем - 
рабселькоровской  се ти  »  
2-37-38 и 2-31-47, инф орм ации

2-51-61, б у х га л те р и и  и отде
ла объ явлен и й  — 2-37-36, с те 
н о гр а ф и стки  — 2-52-02.

К300091 Заказ № 378

г, Томск, тип, № 2 
«Красное знамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


